
Мизур: взгляд в будущее
Для социально-

экономического 
развития любого 
населенного 
пункта очень 
важно участвовать 
в федеральных, 
региональных и 
муниципальных 
проектах и 
программах. При 
поддержке районной 
администрации 
на выделенные из 
федерального центра, 
регионального и 
муниципального 
бюджетов средства 
строятся и капитально 
ремонтируются 
объекты образования, 
здравоохранения, 
культуры и спорта, мосты 
и дороги.

Позитивные перемены происхо-
дят в поселке Мизур Алагирского 
района. В конце прошлого года по-
сле капитального ремонта был от-
крыт Дом культуры, сегодня здесь в 
различных клубных формированиях  
занимаются более 200 детей. По-
строен стадион и многопрофильная 
спортивная площадка. Завершает-
ся подготовка к открытию нового 
производства – швейного цеха, 
в котором на первом этапе будут 
заняты около 50 жителей поселка. 

Местная администрация активно 
работает над дальнейшим участием 
в федеральных проектах и регио-
нальных программах. Предпола-
гается, что в них будут включены 
капитальный ремонт музыкальной 
школы, реконструкция поселкового 
парка, обновление системы водо-
провода. 

– В настоящее время идет под-
готовка проектно-сметной докумен-
тации для капитального ремонта 
поселковой музыкальной школы, 
– рассказывает глава АМС Мизу-
ра Аслан Кайтмазов. – Значение 
этого образовательного учреж-
дения для развития талантов и 
способностей наших детей трудно 

переоценить, поэтому весь поселок 
ждет начала ремонта. «Болевой 
точкой» для нас является и изно-
шенность водопроводной системы. 
Обновление возможно только в 
рамках федеральной программы, 
надеемся, что Мизур будет вклю-
чен в комплексную программу по 
реконструкции региональной водо-
проводной системы и системы во-
доотведения.  Любимый мизурцами 
парк в центре поселка был заложен 
по инициативе руководства Садон-
ского свинцово-цинкового комбина-
та сразу после войны. На пустыре  
труженики  комбината высадили 
ели, акации, тополя, а в центре был 
построен фонтан. Со временем не-
мало деревьев высохло, и фонтан 
уже много лет находится в нерабо-
чем состоянии. Реконструкция этой 
зоны отдыха предстоит большая. 
Планируем заменить ограду, ре-
конструировать фонтан, на месте 
вырубленных деревьев высадить 
саженцы». 

С интересной инициативой обра-
тились в местную администрацию 
жители поселка: установить в цен-
тре парка памятник землякам-шах-
терам – Героям Социалистического 
труда и кавалерам государственных 
наград, а пустующее помещение 

рядом с парком отремонтировать и 
создать в нем центр культурного от-
дыха для ветеранов, где они могли 
бы общаться, читать свежие газеты, 
играть в настольные игры. 

Предоставление рабочих мест – 
одна из актуальных задач, стоящих 
перед поселковой администрацией.

– Главная надежда связана с 
открытием швейного цеха. Про-
изводство будет расширяться, 
значит, и число рабочих мест будет 
расти, – говорит Аслан Кайтмазов. 
– В конце минувшего года в Мизуре 
был открыт цех, в котором ведутся 
жестяные и малярные работы на 
автомобилях, в нем заняты три 
человека. В центре поселка идет 
ремонт помещения под трикотаж-
ный цех, здесь будет создано около 
15 рабочих мест. В поселке Галон 
продолжается переоборудование 
закрытой  почти 20 лет назад школы 
под Центр компетенций Северо-
Кавказского горно-металлурги-
ческого института. Это послужит 
развитию Галона и Садона: здесь 
будут созданы рабочие места для 
местных жителей, а после того, как 
очередная производственная прак-
тика студентов будет завершена, 
помещение можно будет исполь-
зовать для размещения туристов.

Туризм будет играть большую 
роль в экономическом развитии 
Мизура. Дорога в Мамисонское 
ущелье, где строится всесезонный 
курорт, пролегает через поселок. 
И это хорошая мотивация для тех, 
кто хочет участвовать в разработке 
новых туристических маршрутов и 
развитии придорожного сервиса. 

– Я думаю, многим будет инте-
ресно побывать в Садоне, Баде и 
других высокогорных селениях, 
где частично сохранились обо-
гатительная фабрика, оригиналь-
ные фасады каменных домов, по-
строенных бельгийцами, – уверен 
глава сельской администрации. 
– Конечно, туристов привлечет и 
удивительная по красоте природа 
здешних мест. У представителей 
малого бизнеса появятся новые 
возможности для открытия  точек 
общепита и торговли, в том числе, 
национальной сувенирной продук-
цией, а также объектов оказания 
услуг туристам. Надеемся на уча-
стие в федеральной программе 
«Комплексное развитие сельских 
территорий», которая позволит нам 
планировать будущее поселка.

Татьяна БАЙБАРОДОВА.
Фото Артура ЗАНГИЕВА.

Безопасность
в приоритете
Заседание Антитеррористической 

комиссии прошло в Доме 
правительства под председательством 
Главы Республики Северная Осетия – 
Алания Вячеслава БИТАРОВА.

В мероприятии приняли участие Главный феде-
ральный инспектор по РСО–А Владимир Келехсаев, 
спикер парламента Алексей Мачнев, Председатель 
Правительства РСО–А Таймураз Тускаев, вице-пре-
мьер Правительства РСО–А – министр здравоохранения 
Тамерлан Гогичаев, помощник Главы РСО–А – руково-
дитель аппарата АТК в РСО–А Олег Баранов, в режиме 
видеоконференции – представители силовых структур, 
члены Правительства РСО–А, главы муниципальных 
образований.

На повестке дня – ход и результаты работы по реаби-
литации, ресоциализации и ограждению возращенных 
из Сирии несовершеннолетних детей от влияния тер-
рористических идей, оказанию необходимой помощи 
принимающим их семьям.

На заседании обсудили меры по разработке собствен-
никами паспортов объектов транспортной инфраструк-
туры и транспортных средств, планов обеспечения их 
безопасности, дооборудованию конкретных объектов 
необходимыми техническими средствами защиты с уче-
том принятых правовых актов в данной сфере с выработ-
кой предложений по административному воздействию 
в отношении руководителей объектов транспортного 
комплекса, не исполнивших решения АТК в РСО–А.

Говорили также о повышении организующей и коор-
динирующей роли деятельности рабочей группы по реа-
лизации мероприятий Комплексного плана противодей-
ствия идеологии терроризма в Российской Федерации 
на 2019–2023 годы, созданной при Министерстве РСО–А 
по вопросам национальных отношений.

По материалам пресс-службы Главы
и Правительства РСО–А.

Туберкулез под контролем
 Сегодня отмечается Всемирный день борьбы с туберкулезом. 

Именно 24 марта 1882 года на заседании Берлинского 
физиологического общества немецкий врач и 
микробиолог Роберт КОХ сделал сенсационный доклад, в котором 
объявил об открытии возбудителя туберкулеза. 

В эти дни во Владикавказе на базе 
ГБУЗ «Республиканский клиниче-
ский центр фтизиопульмонологии» про-
ходят научно-практические конференции, 
различные мероприятия. Главврач Нико-
лай Кобесов рассказал журналистам, что 
противотуберкулезный диспансер появил-
ся в Северной Осетии без малого сто лет 
назад, юбилей медучреждения, которое с 
2018 года стало называться ГБУЗ «Респу-
бликанский клинический центр фтизио-
пульмонологии», будет отмечаться в 2023 
году. По его словам, условия работы после 
реконструкции изменились кардинально. 
Если раньше приходилось трудиться в 
аварийных корпусах, то сегодня есть все 
возможности для лечения пациентов. 
«Наш центр оснащен самым современным 
оборудованием, которое позволяет улуч-
шить и диагностику, и лечение, проводить 
высокотехнологичные операции, ничем не 
уступающие по качеству проводимым в 
центральных клиниках страны», – отмеча-
ет Николай Викторович. – На базе центра 
у нас имеется кафедра фтизиатрии. Зав. 
кафедрой, профессор, признанный уче-
ный-практик в области новейших методов 
лазеротерапии туберкулеза Батарбек 
Мусаевич Малиев активно занимается 
подготовкой будущих кадров, в частности, 
анестезиологов. Молодых сотрудников и 
тех, кто имеет стаж, мы нередко отправля-
ем на конференции, в том числе, междуна-
родные, для повышения квалификации». 

Главный врач также рассказал о том, 
что планируется построить трехэтаж-
ное здание детского отделения с кли-
нико-диагностической лабораторией, 
бак-лабораторией и вспомогательными 

корпусами. «Вопрос уже поднимался на 
самом высоком уровне, надеемся, что 
строительство начнется в 2022 году», – 
сказал Кобесов. 

Он также добавил, что значительно 
улучшились показатели по борьбе с тубер-
кулезом, а смертность  снизилась почти 
в 2 раза. «Пандемия, конечно, внесла 
коррективы, но мы продолжаем бороть-
ся. Наши сотрудники, а это были самые 
лучшие специалисты, работали в стаци-
онарах, перепрофилированных под ко-
видные госпитали. Конечно, мы испыты-
вали острую нехватку в них, но благодаря 
опыту других сотрудников нам удалось 
пройти пандемию без потерь. Особая 
благодарность коллективу, который не 
дал туберкулезу пойти в наступление», – 
подчеркнул главврач. 

Залина ГУБУРОВА.
Фото автора.
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К СВЕДЕНИЮ ДЕПУТАТОВ ПАРЛАМЕНТА
Сорок пятое заседание Парламента Республи-

ки Северная Осетия – Алания шестого созыва 
состоится 25 марта 2021 года в 10 часов в зале 
заседаний Дома правительства (пл. Свободы, 1).

Регистрация депутатов и приглашенных будет 
проводиться 25 марта 2021 года с 9 часов в фойе 
Дома правительства.

Телефоны для справок: 53-13-06, 53-33-16.

24 МАРТА 2021 ГОДА
СРЕДА 

№ 49 (28245)

восход  5:54
заход  18:18

долгота дня  12:24

По прогнозам Республиканского гидрометеоцентра, 24 марта по 
республике ожидается облачная с прояснениями погода, осадки в виде 

дождя и мокрого снега, местами сильные, местами туман, утром 
местами усиление ветра. В горах лавиноопасно. Температура воздуха по 
республике 6–11 градусов тепла, во Владикавказе – 9–11 градусов тепла. 

75.36 89.77 +1,11+0,75

КУРСЫ ВАЛЮТСОЛНЕЧНО-ЛУННЫЙ КАЛЕНДАРЬ

♦  СИТУАЦИЯ С КОРОНАВИРУСОМ. По 
состоянию на 08:00 23 марта число заразив-
шихся коронавирусом нового типа в Северной 
Осетии выросло до 16226 человек. Об этом во 
вторник сообщили в пресс-службе Управления 
Роспотребнадзора. «Количество выявленных 
случаев заражения COVID-19 в республике за 
последние сутки увеличилось на 16 и достигло 
16226», – говорится в сообщении.
♦  РАЗВИТИЕ СЕЛЬСКИХ ТЕРРИТОРИЙ. В 

2021 году Северная Осетия направит более 
47 млн рублей на строительство домов в сель-
ских поселениях по договору найма жилого 
помещения. Свои условия смогут улучшить 
27 семей. Строительство жилых помещений 
будет осуществляться в рамках подпрограм-
мы «Развитие жилищного строительства на 
сельских территориях и повышение уровня 
благоустройства домовладения», реализуе-
мой по госпрограмме «Комплексное развитие 
сельских территорий». 
♦  ОБЫЧАИ И ТРАДИЦИИ. Школьники из 

Северной Осетии победили на тематиче-
ской смене «Зимняя детская киноакадемия» 
всероссийского детского центра «Смена». 
Они представили короткометражный фильм 
«Нартское яблоко». «Смысловой посыл на-
шего фильма в том, чтобы донести до людей 
другой национальности осетинские обычаи и 
традиции, чтобы углубить их интерес к нашей 
истории», – сказал актер Тимур Кайсинов.
♦  ПО ПЛАНУ ЦИФРОВОГО РАЗВИТИЯ. В 

отдаленных районах Северной Осетии про-
ведут высокоскоростной Интернет. В первую 
очередь оборудуют сельские ФАПы, Дома 
культуры, библиотеки. В будущем планируют 
подключать к Wi-Fi и домовладения. Среди 
них селения Мостиздах, Карман-Синдзикау, 
Лескен, Средний Урух, станица Николаевская.
♦  ЧТОБЫ ПОМНИЛИ... 23 марта исполни-

лось 140 лет со дня рождения основоположни-
ка осетинской драматургии и осетинского те-
атрального искусства Елбыздыко Бритаева. 
Он был многогранной творческой личностью, 
является автором выдающихся драматиче-
ских произведений. О творчестве Елбыздыко 
Бритаева говорят: он черпал вдохновение в 
народе.  Вчера состоялся писательский де-
сант на родину известного драматурга.

Пульс республикиПульс республики
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Из блокнота писателя: 
встречи с Владимиром 
Агкацевым

«Ковчег» «СО» 
возвращается

Соблюдайте 
масочный 
режим!

В следующем 
номере:

Какие объекты культуры вы 
хотели бы видеть в республике?

Зара ГАСИЕВА, директор Дома 
культуры с. Суадага Алагирского 
района: 

– Наверное, многие обратили 
внимание на то, что в селах, за 
редким исключением, есть только 
памятники защитникам Отечества, 
погибшим во время Великой От-
ечественной войны. Они занимают 
особое место в жизни поселений и 
являют собой благодарную память 
потомков о павших воинах. Но я 
думаю, что хорошо иметь и неболь-
шие музеи, в которых хранились 
бы экспонаты, рассказывающие об 
истории, культуре и образовании 
села. В нашем Суадаге, напри-
мер, есть полуразрушенное здание 
старой школы, на стене которого 
высеченный неизвестным художни-
ком портрет Коста Хетагурова. Или 
пустующее здание бывшей амбула-
тории. Если приспособить одно из 
них под сельский музей, он стал бы 
объектом культуры, который помо-
жет в патриотическом воспитании 
детей и молодежи.

Галина ТЕБИЕВА, директор 
Северо-Кавказского филиала 
Государственного музея изобра-
зительных искусств им. А.С. Пуш-
кина: 

– Конечно, я бы хотела, чтобы 
наш филиал обрел, наконец-таки, 
свой дом, позволяющий осущест-
влять выставочные, культурно-мас-
совые, просветительские проекты, 
соответствующие по масштабу 
своему статусу и современным тре-
бованиям экспонирования пред-

метов искусства, что позволило бы 
представить вниманию жителей не 
только нашей республики, но и все-
го Северного Кавказа произведе-
ния из коллекций ведущих мировых 
музеев. Тем более, что сегодня ни 
один из музеев Осетии не соответ-
ствует этим требованиям.

Виталий ГИОЕВ, технолог:
– В свое время у нас был киноте-

атр «Октябрь», где проходили кон-
церты знаменитостей, в том числе, 
приезжавших к нам из-за рубежа. 
С ним связано у нас много прият-
ных воспоминаний. Но почему-то 
понадобилось разрушить большое 
здание, якобы вместо него нужно 
построить что-то другое – еще бо-
лее масштабное. Но пока, кроме 
автостоянки, там ничего нет. Горо-
жане ждут реализации помпезных 
проектов. 

Аделина ХУГАЕВА, менеджер-
консультант магазина одежды:

– Мне бы хотелось, чтобы в респу-
блике появился музей для детей. 
Конечно, идеальным было бы сделать 
несколько тематических этажей, 
но понимая объективную ситуацию, 
пусть это будет музей природы. Да, у 
нас значится такой в реестре. Но вы 
бы повели туда своих детей? Я была 
там лет 17 назад. Но стал ли он с тех 
пор лучше? У нас есть замечатель-
ный пример – Дарвиновский музей в 
Москве. Оснащенный интерактивны-
ми элементами, аудиогидом для само-
стоятельных экскурсий и прочими так 
называемыми фишечками, которые, 
помимо основного увлекательного 
содержания, привлекают туда посе-
тителей разного возраста. Не нужно 
нам таких же масштабов. Пусть он 
будет миниатюрным, но интересным. 
Современные дети так же, как и мы 
с вами, будучи школьниками, не при-
ходят в большой восторг от пред-
ложения сходить в музей. Однако из 
того же Дарвиновского моих детей 
было не вытащить. Главное – подход 
к организации.

Владислав ПОПЦОВ, пенсионер, 
г. Владикавказ:

– Уже много лет республика жи-
вет без современного концертного 
зала, где могли бы выступать не 
только эстрадные, но и народные 
ансамбли и оперные исполнители. 
К сожалению, все имеющиеся пло-
щадки малы, плохо оборудованы 
и давно не соответствуют уровню 
комфорта и эстетике ХХI века.

Аслан Кайтмазов; поселковый Дом культуры.Аслан Кайтмазов; поселковый Дом культуры.
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Все идет по плану
В рамках пресс-тура в Кировский район 

журналистам показали строящиеся социаль-
но важные объекты: дома культуры, школы, 
больницы, а еще укладку нового асфальта и 
благоустройство общественных территорий.

Глава АМС Кировского района Казбек Батяев рассказал 
представителям республиканских СМИ о строящихся в рай-
оне социальных объектах и о работах по благоустройству в 
населенных пунктах. 

Среди основных достижений руководитель администрации 
отметил участие в реализации приоритетных национальных 
проектов по вводу в эксплуатацию важных объектов со-
циальной инфраструктуры, строительство которых идет 
быстрыми темпами и внушает оптимизм. И уже в ближайшее 
время район сможет получить современные здания учреж-
дений, которые сделают жизнь сельчан более комфортной. 
Помимо этого, для улучшения пешеходной и транспортной 
доступности продолжается ремонт улично-дорожной сети и 
благоустройство мест общественного пользования на терри-
тории Эльхотовского сельского поселения.

В этом году в Эльхотово капитально отремонтируют пять 
улиц. Улица Зортова – одна из центральных и давно отмечена 
на карте убитых дорог. Ремонта не было с 60-х годов прошло-
го века. Протяженность участка почти полтора километра. 
Бордюры уже заменили, для безопасности жителей строят 
и пешеходные тротуары. Финансирует проект комитет до-
рожного хозяйства республики, а по федеральной программе 
«Комфортная городская среда» установят освещение и 
удобные лавочки.

Журналисты посетили и Центральную районную больницу. 
Здесь проходит вакцинация от коронавируса. Кроме Эль-
хотова привиться можно и в ст. Змейской, и в с. Карджине. 
В планах открыть еще один пункт вакцинации в Дарг-Кохе. 
Район уже закупил необходимые морозильные камеры.

По программам «Благоустройство сельских территорий» 
и «Комфортная городская среда» в районе отремонтируют 
и благоустроят несколько общественных зон, в том числе 
площадь перед администрацией, а для детей в Змейской 
построят игровую площадку.

В рамках пресс-тура журналисты побывали в с. Ставд-
Дурте. Их сопровождали первый заместитель главы АМС 
Кировского района Алимбек Елоев, заместитель главы 
АМС Кировского района Владимир Коцоев, глава с. Ставд-
Дурта Казбек Ваниев. В селе продолжается строительство 
современного Дома культуры. Новый многофункциональный 
социальный объект появится в селе благодаря национально-
му проекту «Культура». 

На данный момент строители уже подготовили фундамент, 
на очереди – кладка стен и возведение перекрытий. Работы 
идут в соответствии с графиком. Закончить строительство 
и ввести объект в эксплуатацию планируется до конца те-
кущего года. 

– Кировский район активно участвует в различных респу-
бликанских программах и в реализации нацпроектов. В с. 
Ставд-Дурте здания Дома культуры нет уже около десяти 
лет. А ведь оно необходимо для улучшения качества жизни 
сельских жителей. Это возможность досуга и приобщения к 
искусству, это центр творчества и дополнительного образо-
вания. Зрительный зал клуба одновременно сможет вместить 
до двухсот человек. Новое здание строится качественно и бу-
дет сдано в установленные сроки, – отметил Казбек Батяев.

Мы и дальше будем следить за сроками и качеством вы-
полнения работ. Ведь именно нацпроекты, федеральные и 
республиканские программы могут обеспечить стабильное 
развитие всего района.

А.КУБАЛОВ.
Диана КАИРОВА (фото).

Благодарны 
за помощь
Депутат парламента 
республики приобрел 
учебную мебель для 
школы.

С просьбой о помощи родители уче-
ников 2 «а» класса владикавказской 
школы № 21 обратились в приемную 
партии «Единая Россия». 

Как рассказал член родительского 
комитета Заурбек Гацалов, до сих 
пор дети занимались в классе с уста-
ревшей мебелью. 

«Партам и стульям было уже не ме-
нее 20 лет, – подчеркнул он. – Школа 
не располагала средствами для по-
купки новой мебели, поэтому мы ре-
шили обратиться в «Единую Россию», 
позвонили в приемную. Практически 
сразу нам сообщили, что депутат 
парламента республики Тельман За-
сеев выделил необходимые средства 
для покупки 18 комплектов столов 
и стульев. Сегодня наши дети зани-
маются в комфортных условиях, за 
новенькими партами, мы очень этому 
рады и благодарны за помощь».

Секретарь регионального отделе-
ния партии Тимур Ортабаев отметил, 
что депутаты от «Единой России» си-
стематически помогают учреждениям 
образования республики. 

«Тельман Засеев – сам выпускник 
21-й школы и на протяжении многих 
лет курирует это учебное заведение. 
При его поддержке в школе отре-
монтированы санузлы и закуплена 
сантехника, приобретены рециркуля-
торы воздуха и посуда для столовой, 
оказывается другая помощь. Когд а к 
нам обратились родители школьни-
ков, Тельман отозвался на просьбу и 
приобрел мебель», – рассказал Тимур 
Ортабаев. 

В качестве признательности за 
помощь учитель начальной школы Ан-
жела Саркисова передала депутату 
Благодарственное письмо. «Уважае-
мый Тельман Гаспарович! Выражаем 
Вам искреннюю благодарность за 
помощь в решении нашего вопроса. 
Благодаря Вашему вниманию в клас-
се стало уютно и комфортно. Желаем 
Вам здоровья, счастья и дальнейших 
успехов в политической деятельно-
сти!» – говорится в письме.

Пресс-служба
регионального отделения 
партии  «Единая Россия».

СОУЧАСТИЕСОУЧАСТИЕ

Не спешите менять счетчик!
Читатели «СО» регулярно 

обращаются к нам с просьбой 
разъяснить основания перевода 
абонентов с начисления платы за 
газ по счетчику на нормативное 
потребление. Как выяснилось, 
поступают такие вопросы и в 
Комитет по вопросам ЖКХ и 
строительной политике парламента 
республики. В связи с этим его 
председатель Эльбрус БОКОЕВ 
рассказал о правовых особенностях 
проблемы.

– Эльбрус Абисалович, в чем заключается 
суть вопроса?

– Причиной перевода абонентов с начисления 
платы за газ по счетчику на потребление по норма-
тиву является пропуск сроков поверки счетчиков. 
Такой порядок установлен Правилами поставок 
газа, и это – закон и для поставщиков газа, и для 
нас, его потребителей.

Проблема же для людей в том, что нормативы 
потребления газа могут быть намного выше его 
реального потребления. В первую очередь это ка-
сается людей, которые очень экономно расходуют 
газ. Вторая причина в том, что норматив потребле-
ния един для всех месяцев – и холодных, и теплых, 
и жарких, поэтому в теплое время года вы платите 
значительно больше реального потребления.

– Ну и как людям вернуться к плате по счет-
чику?

– Для этого счетчик необходимо поверить, а об-
ратиться с этой просьбой нужно в свою газоснаб-
жающую организацию. Ее сотрудники в течение 
пяти дней должны исполнить вашу заявку – снять 
счетчик и составить акт с его показаниями и под-
тверждением целостности пломб.

После того, как поверка подтвердит исправ-
ность счетчика, газоснабжающая организация 
установит его на прежнее место в вашем доме и 
уже со следующего дня без вашего участия вер-
нется к начислению платы по счетчику.

– А можно ли вернуть деньги, если за время 
нормативного учета до снятия счетчика на по-
верку образовалась переплата?

– Можно, для чего необходимо подать постав-
щику услуги заявление о перерасчете. Об этом 
сказано на сайте ПАО «Газпром Межрегионгаз 
Владикавказ» в разделе «Памятка абоненту»: 
«Перерасчет среднемесячных либо нормативных 
начислений, произведенных по причине непред-
ставления абонентом показаний прибора учета 
газа, будет производиться по письменной заявке 
(заявлению) абонента, при соблюдении условий, 
подтвержденных проверкой представителя по-
ставщика газа».

И там же перечислены условия для перерасче-
та – пломбы не нарушены, не истек срок поверки, 
счетчик исправен.

– Но ведь здесь говорится о непредставлении 
показаний, а у людей другая причина – нерас-
четный счетчик из-за пропуска сроков поверки!

– Между двумя этими причинами нет принци-
пиальной разницы. Правда, абонент должен под-
твердить, что его счетчик был исправен в течение 
всего времени, которое прошло с даты окончания 
действия заводской поверки счетчика. Дата и срок 
действия заводской поверки указаны в паспорте 
прибора.

Подтвердить исправность вашего счетчика 
может только поверка!

Однако надо учитывать, что это касается счет-
чиков, подлежащих поверке впервые после нача-

ла их эксплуатации. Для счетчиков, срок службы 
которых по их паспорту истек, простой поверки 
недостаточно, необходима более дорогостоящая 
трасологическая экспертиза, которую в нашей 
республике не проводят, но ее можно заказать в 
г. Черкесске. 

– А что является правовым основанием для 
перерасчета?

– Оснований достаточно. Еще 8 июня 2009 г. 
Решением Верховного суда РФ № ГКПИ 09-534 
установлено право абонентов на перерасчет по 
показаниям счетчиков, если подтверждена их 
исправность.

И уже десять дней спустя Минрегионразвития 
страны выступило с разъяснениями Правил по-
ставки газа в виде письма от 18 июня 2009 г. № 
18631-СК/14. В нем раскрываются названная 
выше норма и следующий механизм ее осущест-
вления: «При (последующем) представлении 
данных о потреблении газа (показаний приборов 
учета) поставщику газа необходимо по заявлению 
потребителя произвести перерасчет исходя из 
документально подтвержденных показаний ис-
правного прибора учета.

В связи с тем, что действующим законодатель-
ством порядок осуществления перерасчета не 
предусмотрен, то рекомендуем предусмотреть 
его в договоре».

Необходимо сказать и еще об одном бесспорном 
правовом основании. В 2017 г. в судебном участке 
№  17 Ленинского судебного района Владикавказа 
было рассмотрено дело № 2-151/2017-17 по иску 
жителя города к тогдашнему поставщику ООО 
«Газпром межрегионгаз Пятигорск». Суть требо-
ваний понятна – перерасчет.

Так вот, опираясь в своем решении на приведен-
ное выше Решение Верховного суда РФ и письмо 
Минрегионразвития РФ, мировой судья полностью 
удовлетворил требование гражданина.

Решение мирового судьи имеет значение не 
только для данного единичного случая, но и рас-
пространяется по юридическому правилу преюди-
ции на все подобные случаи. Таким образом, хотя 
в Правилах поставки газа норма о перерасчете не 
содержится, в совокупности решений двух судов 
и письма Минрегионразвития право граждан на 
перерасчет является юридически безусловным.

Из этого следует, что поставщик газа обязан 
удовлетворять требования своих абонентов о 
перерасчете при подтверждении ими исправности 
их счетчиков.

– Вы сказали, что еще 11 лет назад постав-
щикам было рекомендовано отразить данное 
право абонентов в публичном договоре постав-
ки газа. Так оно там есть или нет?

– Публичный договор о поставках газа жителям 
республики размещен на сайте ПАО «Газпром 
Межрегионгаз Владикавказ». В нем есть раздел 
о правах абонента из семи пунктов, но права, о 
котором мы говорим, там нет.

Впрочем, особой необходимости в закреплении 
права на перерасчет в договоре нет. По Правилам 
поставки газа (п. 55) поставщик газа обязан прово-
дить проверку показаний и целостности счетчика 
не реже 1 раза в полугодие, а по заявлению або-
нента – в любое время в течение 5 рабочих дней 
со дня поступления заявки (п. 22, ж).

Итогом проверки должен стать акт об отсут-
ствии нарушений или о фиксации таковых. Так 
что у граждан вообще не должно быть никаких 
поводов обращаться куда-либо, если данное тре-
бование правил выполняется поставщиком газа.

Зато повод возникает, если поставщик не ис-
полняет это требование, но при этом производит 
перевод потребителя на нормативный учет. Имен-
но это обстоятельство, указанное в названном 
выше иске абонента, и стало одним из оснований 
для удовлетворения судом исковых требований.

Так что не спешите выбрасывать старый счет-
чик и менять его, а поспешите его поверить! Даже 
не поверенный счетчик или с истекшим сроком 
службы при подтверждении его исправности все 
равно будет доказательством реально полученных 
вами объемов газа.

– Можно ли в принципе исключить в даль-
нейшем подобные инциденты и юридическую 
казуистику, сделать ситуацию понятной для 
всех граждан?

– Разумеется. Для этого необходимо вклю-
чить установленное судом право на перерасчет 
в Правила поставки газа. Подобный прецедент 
имел место еще в 2011 году с другими правилами 
– предоставления жк-услуг. Тогда Верховный суд 
РФ признал требование этих правил к абонентам 
о ежемесячной передаче показаний счетчиков 
жк-услуг их поставщикам, а правительство страны 
исключило этот пункт из Правил предоставления 
жк-услуг.

Однако на поставщиков газа это решение напря-
мую не распространяется, так как они работают по 
другим правилам – поставки газа. Таким образом, 
возник юридический казус, когда общее для двух 
правил требование передачи показаний из одних 
правил исключено, а из других нет.

Сегодня парламент нашей республики добива-
ется от правительства страны исключения данно-
го требования и из Правил поставок газа. Таким же 
образом мы можем добиваться от правительства 
страны и включения в эти правила права граждан 
на перерасчет. А еще более правильное решение 
– передать владение счетчиками вместе со всеми 
правами и обязанностями по их обслуживанию 
газовикам, как это было сделано в прошлом году 
с электросчетчиками.

Кроме того, надо исключить ситуацию, когда 
при предоставлении жк-услуг действуют разные 
правила. Как видно на примере с неразберихой 
в отмене требования о передаче показаний, 
наличие двух правил путает даже искушенных 
законодателей и правоприменителей. Что же тут 
говорить о простых гражданах!

Понятное и работоспособное законодательство 
– залог его добросовестного исполнения властью, 
организациями и гражданами. В этом и есть смысл 
работы нас, парламентариев.

Беседовал
Всеволод РЯЗАНОВ.

Сильная Россия
В марте 1985 г. Михаил ГОРБАЧЕВ вступил в долж-

ность Генерального секретаря ЦК КПСС и вскоре заявил 
о необходимости реформ – Перестройки, представлен-
ной как «продолжение дела Октября». По решению 
Съезда народных депутатов 15 марта 1990 г. Горбачев 
избран президентом СССР и стал совмещать высший 
государственный пост с партийным.

Через год 17 марта 1991 г. состоялся референдум СССР 
по вопросу сохранения Союза ССР как федерации равно-
правных суверенных республик. В референдуме приняли 
участие 80% от числа граждан, включенных в списки для 
голосования. 76,4% ответили «Да». Спустя пять лет 15 
марта 1996 г. Госдума РФ приняла постановление, в кото-
ром отмечалось, что результаты референдума сохраняют 
юридическую силу.

16 марта 2021 г. исполнилось семь лет со дня проведения 
в Крыму и Севастополе общенародного референдума, в 
котором более 90% пришедших на участки высказались за 
вхождение республики в состав России. 18 марта, спустя 
два дня после проведения референдума, президент России 
подписал документ, ратифицирующий волеизъявление 
народа.

Реформы коммунистов конца 80-х привели к распаду 
СССР, т.к. коммунистическое руководство оказалось 
неспособным воплотить в жизнь результаты народного 
референдума 1991 г.

Стоит ли рассматривать Договор о принятии Республики 
Крым в Российскую Федерацию и другие интеграционные 
процессы как исправление ошибок руководителей комму-
нистической партии конца 80-х?

Пчеловоды 
объединились
В Министерстве сельского 

хозяйства и продовольствия 
РСО–А под председательством 
заместителя министра Ибрагима 
РУБАЕВА состоялось совещание 
с руководителями пчеловодче-
ских хозяйств республики.

В ходе совещания были подняты вопро-
сы о ситуации в отрасли пчеловодства в 
Северной Осетии, озвучены проблемы, 
среди которых – отсутствие молодых спе-
циалистов в отрасли, потери пчелосемей 
от сапрофитов и частого возгорания полей. 
Пчеловоды выразили пожелание об орга-
низации условий для беспрепятственной 
кочевки пчел в горной местности. Обсуж-
дались также возможности кооперации в 
пчеловодстве.

Присутствующие приняли решение о 
создании ассоциации пчеловодов Север-
ной Осетии. Председателем ассоциации 
единогласно избран Роман Чубинец.

Соб. инф.

По зову долга
В канун православной Пасхи 

и праздника Радоницы казачье 
общество «Хутор Попов» при под-
держке властей Северной Осетии, 
Ингушетии и Чечни организует для 
жителей нашей республики вы-
ходцев из ЧР поездку в Грозный.

По традиции к православной Пасхе все 
приводят в порядок места упокоения своих 
близких и посещают их на Радоницу. Тем 
же, кто в 90-е вынужденно покинул Чечню, 
и сегодня непросто приезжать туда, чтобы 
исполнить свой моральный долг перед 
ушедшими родными. Им-то уже больше 
десяти лет и помогают власти трех респу-
блик и казачье общество в организации 
поездки в Грозный – бесплатно выделяют 
транспорт, обеспечивают безопасность и 
даже организуют питание.

В этом году выезды всех желающих 
состоятся 17 апреля и 11 мая. Заявку на 
поездки необходимо подать уже сейчас по 
тел.: 8-988-830-25-98 или 8-928-497-80-44.

В. ВОЛОДИН.

Субсидии 
на жилье

4 молодые семьи 
Ирафского района 
получили субсидии на 
приобретение жилья. 

Выплаты проводятся в рамках 
реализации мероприятия по обе-
спечению жильем молодых семей 
ведомственной целевой программы 
«Оказание государственной под-
держки гражданам в обеспечении 
жильем и оплате жилищно-комму-
нальных услуг» государственной 
программы Российской Федерации 
«Обеспечение доступным и ком-
фортным жильем и коммунальными 
услугами граждан Российской Фе-
дерации» на 2018–2025 годы. 

Ранее субсидии получили жители 
Дигорского, Пригородного, Моздок-
ского, Алагирского и Ардонского 
районов.

Яна ВОЙТОВА.

ДЕЛОДЕЛО

С племенным приветом
Гранты начинающим фермерам призваны вовлечь 

сельское население в предпринимательскую 
деятельность, помочь организовать новые 
производства, привлечь молодежь в село. 

Такая поддержка пользуется 
большой популярностью. Особенно 
у тех, кто решил заняться живот-
новодством. Именно представите-
лям этой категории инициативных 
людей в Министерстве сельского 
хозяйства и продовольствия ре-
спублики отдают предпочтение 
при включении в государственную 
программу поддержки.

В прошлом году жители селения 
Михайловского Амиран Кулумбе-
гов и его сын Георгий получили 
грант, использовали его для приоб-
ретения 32 племенных телок. А на 
собственные средства построили 
для них помещения. Сейчас живот-
ные проходят стойловый период 
содержания. В помещениях тепло, 
животные содержатся в чистоте, 
и рацион стараются разнообра-
зить, включая в него различные 
питательные добавки, чтобы под-
держивать продуктивность коров 
на должном уровне.

– Пока не пошел «зеленый кон-
вейер», затраты на корма высоки, 
– рассказывает Георгий. – При-
ходится их покупать, а стоят они 

дорого. Особенно подорожал 
комбикорм. Также приобретаем 
грубые корма, витаминные до-
бавки, микроэлементы, которые 
тоже обходятся недешево. Все 
это сказывается на себестоимости 
производимого молока. Так что по-
хвалиться высокими прибылями не 
можем. Тем более, что продукции 
пока не так много, ведь идет массо-
вый отел, к тому же часть молока 
расходуем на выпойку телят. Но 
как только завершится отел, надои 
начнут расти. И тогда конечные 
результаты работы улучшатся. 

Пока в сутки Кулумбеговы полу-
чают в среднем 100 литров моло-
ка от своего дойного стада. Но с 
появлением зеленых кормов, с 
окончанием отела планируют на-
растить суточные надои в разы. 
Несмотря на трудности периода 
становления производства, отец 
и сын настроены оптимистично. 
Поголовье своей фермы плани-
руют увеличить. В том числе, за 
счет получаемого приплода. Через 
два-три года дойное стадо возрас-
тет до 50 голов. А там можно и на 

ферму в 100 коров замахнуться. 
В настоящее время начинаю-

щие фермеры продают молоко 
и приготовленный из него сыр, 
что пользуется хорошим спросом, 
как у жителей села, так и горо-
жан. В дальнейшем ассортимент 
продукции разнообразится. Это 
необходимо, чтобы ферма стала 
высокорентабельной и окупала 
вкладываемые в ее развитие сред-
ства. Те животные, которых при-
обрели Кулумбеговы, позволяют 
вести хозяйство на современном 
уровне. Ведь потенциал этих коров 
позволяет надаивать  в сутки от 
каждой не менее 16 литров молока 
высокой жирности. 

Так что в свои перспективы Ку-
лумбеговы верят. А возникающие 
трудности терпеливо преодоле-
вают. К этим хлопотам, как и к 
реализации своего грантового про-
екта, начинающие фермеры отно-
сятся спокойно и взвешенно. Глядя 
на живые примеры своих коллег, 
уже освоивших государственные 
гранты, они считают, что если все 
делать правильно, то намеченные 
планы обязательно осуществятся. 
И такой настрой – лучшая основа 
для успеха в нелегком, но очень 
нужном деле.

С. НИКОЛАЕВ.

Артур БЯЗРОВ, старший преподаватель кафедры 
социологии Северо-Осетинского государственного 
университета им. К.Л. Хетагурова:

– Если посмотреть немного шире, то распад СССР поро-
дил большое количество территориальных споров, многие 
из которых на постсоветском пространстве привели к 
кровавым вооруженным конфликтам. Да и  Россия в 90-х 
гг. находилась на грани распада. В этом смысле считаю 
справедливой и верной оценку Президента России рас-
пада СССР как крупнейшей геополитической катастрофы.

Полагаю, что одна из главных задач Правительства 
СССР заключалась в том, чтобы сохранить территориаль-
ную целостность государства. Тем более, что такова была 
воля народа, выраженная на референдуме 1991 г. 

Те же силы, которые хотели самоопределиться, должны 
были позволить автономным областям самостоятельно 
выбрать то государство, в составе которого они хотят 
находиться. Кстати, возможность самоопределения авто-
номных областей в составе республик была закреплена и 
союзным законом.

Если бы центральные власти СССР были более твер-
дыми по отношению к республиканским элитам, то и При-
днестровье, и Южная Осетия, и Крым давно были бы в 
составе России. Ныне действующая власть, в отличие от 
руководства СССР, поддержала волеизъявление народа 
Крыма о вхождении в состав России, восстановив тем 
самым историческую справедливость.

ПОДДЕРЖКАПОДДЕРЖКА



Роботы начинают 
и выигрывают

Очередной успех принесли в копилку 
«Кванториума-15» его учащиеся, 
завоевав призовые места на чемпионате 
по робототехнике Северо-Кавказского 
федерального округа Robo-shows-2021, 
который прошел в г. Грозном.

В состав команды детского технопарка г. Владикавказа вош-
ли шесть «кванторианцев» и два наставника – Сабина Риверс 
и Марина Залигаилева. Для «Кванториума» участие в этих со-
ревнованиях – уже традиция, которая с дебютного чемпионата 
стала приносить результат: вторые и третьи призовые места. 
Достойно для старта юных робототехников. 

Команда «Чип и Дейл» учащихся Республиканского физи-
ко-математического лицея-интерната и детского технопарка 
«Кванториум-15» заняла второе место в творческой номинации 
Creative Robotics. Марья Колодинская, Амина Омарова и 
Роман Руднев представили на конкурс свой проект по очистке 
океанического дна от мусора Oсean Cleaner, представляющий 
собой специальную сеть, прикрепленную к кораблю. Она 
снабжена динамиком, который издает звуки, отпугивающие 
морских обитателей.

«Я с Аминой учусь на «промышленном дизайне». Мы объ-
единились с нашим одноклассником, который занимается 
робототехникой, и вместе создавали этот проект, – рассказала 
Марья Колодинская. – Сейчас планируем перерабатывать мо-
дель и прототип. Мне кажется, школьникам важно участвовать 
в соревнованиях, потому что это хороший опыт. Мы защищали 
наш проект, и это было похоже на защиту проекта в «Кванто-
риуме». То есть можно набраться опыта, чтобы потом было не 
так страшно».

Еще три «кванторианца» выступили в номинации «Робо-фиш-
ки» для детей в возрасте 7–11 лет. В ней автономный робот, 
собранный прямо перед началом соревнований, должен рас-
ставить фишки разных цветов в определенные точки на поле.

Что б 
здоровье 

сохранить
Прививка вакциной 

«Спутник V» надежно 
обеспечивает защиту 
здоровья и жизни. 
В этом убедились 
члены Аланского 
землячества 
Владимирской 
области.

19 марта, после проведения 
третьей конференции научно-
практического форума «Алания. 
21 век», все участники организо-
ванно прошли вакцинацию «Спут-
ником V» в рамках проходящей в 
городах и районах Владимирской 
области прививочной кампании.

Записаться на вакцинацию 
можно очень просто: и через 
личный кабинет на платформе 
«Госуслуги», и через участковую 
поликлинику по телефону, и по 
Интернету. Процедура занимает 
15–30 минут и проводится в те-
чение 3–5 дней с момента записи.

Никакие осложнения и недо-
могания ни у кого не зафикси-
рованы.

Председатель Аланского зем-
лячества Владимирской обла-
сти Алан Хасиев отметил: «Мы 
строго соблюдаем требования 
Минздрава и Роспотребнадзора. 
Вирус COVID-19 очень коварен 
своими последствиями для здо-
ровья, поэтому важно не забо-
леть. Всем настоятельно реко-
мендуем привиться российскими 
вакцинами, они лучшие в мире. 

Но сделать прививку недо-
статочно. Необходимо поэтапно 
менять образ жизни, чаще вы-
езжать из городов и мегаполисов 
на природу. 

Мы давно практикуем рас-
пределенное проживание в при-
городах и сельской местности. 
Экологически чистые продукты 
выращиваем в своих садах и ого-
родах. В работе широко исполь-
зуем современные IT-технологии 
и высокоскоростной Интернет. 

Это не только помогает сохра-
нять здоровье. Жизнь на земле, 
поближе к природе, в собствен-
ном доме, на даче открывает 
большие возможности для воз-
рождения традиций многодетных 
семей, совместного посильного 
созидательного труда, что воспи-
тывает лучше любых назиданий. 

Мы разработали программу 
«Десница» по строительству мо-
лодыми семьями комплексных 
поселений из индивидуальных 
домов в пригородах и сельской 
местности. Думается, она вы-
зовет интерес и на Севере, и 
на Юге Алании. Рассчитываем в 
июле провести ее презентацию 
во Владикавказе и Цхинвале». 

Пресс-центр Аланского 
землячества Владимирской 

области.

ЗНАЙ СВОЮ ИСТОРИЮ
«ДИКТАНТ ПОБЕДЫ» СОСТОИТСЯ 29 АПРЕЛЯ

Международная 
патриотическая акция 
«Единой России» пройдет в 
третий раз.

Часть вопросов «Диктанта Победы» 
посвящена первому году Великой Оте-
чественной войны и юбилеям советских 
полководцев.   Традиционно написать 
его можно будет как очно, так и онлайн 
на сайте диктантпобеды.рф. Площадки 
для проведения акции откроют во всех 
регионах России и за рубежом.

Участникам диктанта предстоит 
выполнить 25 заданий, ответив на 20 
вопросов на общую военно-историче-
скую тему и на пять вопросов по реги-
ональной тематике, рассказал коорди-
натор партпроекта «Единой России» 
«Историческая память» Александр 
Хинштейн. «Часть вопросов будет ка-
саться трагических событий начала и 
первого года Великой Отечественной 
войны, первых поражений и побед, а 
также наших великих полководцев, 
чьи юбилеи мы в этом году отмечаем. 
125 лет исполняется Георгию Жукову 
и Константину Рокоссовскому», – от-
метил он.

В Северной Осетии «Диктант По-
беды» традиционно пользуется по-

пулярностью, с каждым годом к нему 
присоединяются все больше людей.

«К сожалению, в прошлом году из-за 
ограничений в связи с пандемией боль-
шинство участников писали диктант 
онлайн. В этом году планируется орга-
низовать порядка 30 очных площадок 
как в столице, так и в районах респу-
блики, – рассказал региональный ко-
ординатор партийного проекта «Исто-
рическая память» Фуад Кязымов. – К 
акции присоединятся представители 
исполнительной и законодательной 
власти, в том числе депутаты Госдумы, 

партийный актив, общественность, 
творческая интеллигенция. Отрадно, 
что в диктанте принимает участие мно-
го молодежи. И особенно радует то, что 
по его итогам она набирает большое 
количество баллов. У нас есть участ-
ник, который два года подряд выходит 
в региональные лидеры. Думаю, в этом 
году он поборется за звание лучшего 
в масштабах страны. Это знаковая 
акция, направленная на сохранение 
исторической правды, в условиях се-
годняшнего дня это крайне важно».

Всего организаторы акции рассчиты-
вают открыть до 12 тысяч площадок. 
Оказать помощь в организации дик-
танта может любой совершеннолетний 
житель России – для этого необходимо 
зайти на портал волонтерыпобеды.
рф и зарегистрироваться в качестве 
добровольца.

Напомним, в 2021 году «Диктант По-
беды» пройдет в третий раз. Акцию ор-
ганизуют «Единая Россия», Российское 
историческое общество, Российское 
военно-историческое общество и дви-
жение «Волонтеры Победы». В 2020 
году свои знания смогли проверить 
более миллиона человек из России и 
75 зарубежных государств.

Альбина ШАНАЕВА.

«Ñïàñåì» – 
âìåñòå!

 Начну, как ни странно, 
с анекдота (хотя почему 
странно: Первое апреля 
не за горами). Сидят двое 
мужчин в такси, и один 
предлагает: «Слушай, 
давай поговорим «за что-
нибудь». Например, «за 
культуру». Другой: «Да 
какая культура! Вчера 
мне, представляешь, 
в бокал из-под 
шампанского водку 
налили…» Первый: «Это 
еще что! Сижу на банкете, 
и там мужик, такой весь 
из себя интеллигентный, 
рыбу ножом, ножом 
режет… Это – культура?» 
Таксист не выдержал: «А 
ничего, господа, что я к 
вам спиной сижу?»

 Анекдот анекдотом, а поня-
тие о культуре действительно 
неоднозначно и многогранно. 
От бессмертных творений клас-
сиков литературы и искусства 
– до умения не бросить мусор 
мимо урны. Но все же главное 
– то, что она – наипервейшая 
духовная составляющая наро-
да, и без нее его, народа, просто 
не станет.

 День работника культуры, 
который отметим завтра, 25 
марта, безусловно – праздник. 
Но и повод еще и еще раз вспом-
нить тех, кто издает и кто хра-
нит книги, пишет песни, пьесы, 
картины, симфонии, снимает 
кинофильмы… Конечно, внима-
нием они не обделены – даются 
звания, вручаются награды, 
устраиваются многочисленные 
фестивали, проводятся кон-
курсы, ремонтируются дома 
культуры… Но скажите, когда 
вы в последний раз видели, 
чтобы собирались полные залы 
для встречи с писателем, по-
этом, режиссером; или органи-
зовывались Дни литературы и 
искусства в районах республи-
ки; или появлялись в прессе и 
на телеэкране обсуждения с 
глубоким профессиональным 
анализом творческих процес-
сов, а не просто репортажи с 
выставок, информации об из-
данных книгах?.. Последний 
съезд работников культуры был 
несколько лет назад, но многие 
поднятые на нем вопросы так и 
не были решены.

 Классик уверял, что «красо-
та спасет мир». Потом другой, 
не менее великий, подправил, 
что «мир спасет культура». И 
в одном из своих стихотворе-
ний я вопрошала: «Она все мир 
спасает и спасает, а кто ж ее, в 
конце концов, спасет?!» Что ж, 
писать не вредно, так же как и 
мечтать. «Литературная газета» 
как-то поведала, что «произ-
водитель интеллектуального 
товара получает денег во много 
раз меньше того, кто этот товар 
реализовывает». И поверьте, 
тут не только о деньгах речь. Не 
раз я говорила с ответственны-
ми людьми о том, что, например, 
композитор и педагог Тамер-
лан Хосроев давно должен 
был иметь звание «Заслужен-
ный деятель искусств России». 
Ведь это он нашел, увидел, вос-
питал дирижеров, которыми 
гордится сегодня вся страна. 
Тимур Зангиев, Хетаг Тедеев, 
Георгий Албегов, Дана Мури-
ева… Правда, Дана еще учит-
ся в консерватории, но другие 
упомянутые мной возглавляют 
престижные оркестры.

 Конечно же, не только го-
сударство должно культуре, а 
все мы ей должны, и немало. 
Когда равнодушны к чтению; 
когда, вместо того чтобы по-
сетить театральную премьеру, 
вонзаем взор в компьютер в 
поисках очередных блогерских 
«изюминок», «перчинок»… 
Когда во время траурной речи 
на похоронах шумно обсужда-
ем свои рабочие и житейские 
проблемы… Так что давайте 
вместе спасать наше достояние 
– нашу культуру, и общую, и на-
циональную, к которой, кстати, 
с почтением относились и от-
носятся представители других 
народов. Никогда не забуду 
слова незабвенного Кайсына 
Кулиева: «Если бы осетины по-
родили даже только один танец 
симд, они уже были бы великой 
нацией». А кому многое дано, с 
того и спрос большой…

Ирина ГУРЖИБЕКОВА. 
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ТРАДИЦИОННАЯ ПИЩА ОСЕТИН
Представители любой 

национальности, а 
особенно кавказских 
народов, стремятся 
сохранить свой этнос, 
свою идентичность, свой 
род. Этому способствует 
поддержание культуры, 
традиций, а также 
национальной кухни.

Осетия все чаще привлекает пу-
тешественников со всей России, а 
также из-за рубежа. Иристонцы хотят 
удивить каждого, кто впервые приехал 
в республику, чем-то особенным: при-
родой, застольем, осетинской кухней...

История и традиции осетин нашли 
свое отражение в национальных блю-
дах. Одно из главенствующих мест в 
рационе отводится выпечке и мучным 
изделиям. Бесспорно, лидирующую 
позицию занимает пирог с сыром – уа-
ливых. Начинка пирогов бывает самой 
разнообразной, например, с мясом, 
картофелем, листьями свеклы, капу-
стой, фасолью и т.д. Основу кухни так-
же составляют отварное мясо, лывжа 
(осетинск. лывза), шашлык (физонаг).

Приготовление сыра из коровьего 
и овечьего молока относится к самым 
древним занятиям осетин. Высокая 
калорийность получаемого продукта 
и его вкусовые качества объясняются 
благоприятными природными услови-
ями. Среди национальных напитков 
самыми излюбленными остаются осе-
тинское пиво (баганы), арака (арахъ), 
квас (къуымал).

В 2019 году Центром исследования 
ИСПИ ФНИСЦ РАН был проведен опрос 
на тему: «Традиционная пища осетин» 
среди жителей Владикавказа, сельских 
районов республики (всего опросили 
500 человек), а также определенного 
числа экспертов из числа музейных 

сотрудников, этнографов, преподава-
телей вузов. Подбор этих специалистов 
осуществлялся в соответствии с уров-
нем общего представления проблемы, 
а также по принципу профессиональ-
ного отношения к данной области зна-

ний. Важными критериями их выбора 
являлись компетентность, широкий 
кругозор и достаточный стаж в соот-
ветствующей сфере.

Респондентам был задан вопрос: 
«Скажите, пожалуйста, готовите ли вы 
дома традиционную пищу?» со следу-
ющими вариантами ответа: три пирога 
(арта чъирийы, артадзыхатта, хабиз-
джынта); пирог из солода (задын); 
чурек из кукурузной муки, сыворотки 
и сала; кукурузный или ячменный чу-
рек (кардзын); каша из муки с сыром 
(дзыкка); пирог с нутряным говяжьим 
салом (фиуджын); шашлык (физонаг); 

пирог из листьев черемши или свеклы 
(давонджын, цахараджын); лапша 
(ханкъал); сваренные кукурузные или 
пшеничные зерна (дзарна); поджа-
ренные зерна (цакуыта); колбаса из 
тонких кишок (зорма). Оказалось, что 

67,3% опрошенных готовят от 7 до 13 
блюд; 32,1% – от 2 до 6; 0,6% совсем 
не занимаются приготовлением дома 
традиционной осетинской пищи.

Для более развернутого и углу-
бленного раскрытия данной темы 
респондентам предложили ответить 
на следующий вопрос: «Какое из пере-
численных блюд вы предпочитаете 
больше всего?» Ответы оказались 
следующими: наибольшее число опро-
шенных указали на пирог с сыром 
(65,5%), далее по нисходящей шкале 
они указали на варианты: шашлык – 
29,4%, каша из муки с сыром – 15,1%, 
на одинаковом уровне оказались ва-
реные кукурузные зерна и чурек (по 
6,7%); пирог со свекольными листья-
ми – 5%; с мясом – 3,4%; по 0,8% ре-
спондентов назвали пирог из листьев 
черемши и колбасу из тонких кишок.

Как и ожидалось, заметно меньшее 
число молодых жителей г. Влади-
кавказа регулярно занимаются при-
готовлением национальных блюд по 
сравнению со своими сверстниками 
в селе. Однако владикавказцы пре-
клонного возраста по-прежнему от-
дают предпочтение приготовлению 
традиционных блюд.

Отрадно отметить, что популяр-
ность осетинской кухни сильно вы-
росла за последние годы также и за 
пределами республики. Осетинские 
пироги, шашлык, осетинский сыр за-
служенно вошли в ассортимент сто-
личных супермаркетов и служб до-
ставки. Бесспорно, это также способ-
ствует улучшению имиджа республики 
и позитивно влияет на туристический 
климат Осетии.

Хасан ДЗУЦЕВ,  
доктор социологических наук, 

профессор, завкафедрой 
социологии и политологии СОГУ 

им. К.Л. Хетагурова.

«Осетинское застолье», художник Батраз Дзиов«Осетинское застолье», художник Батраз Дзиов

«Владикавказ: 
от стерео к 3D»
В Музее истории Владикавказа 
открывается новая тематическая 
выставка, посвященная развитию 
искусства стереофотографии в Северной 
Осетии от момента зарождения до 
современности. 

Стереография получила широкое распространение прак-
тически по всей Европе в 1850-х годах. К 1880-м стереопары 
появились практически во всех фотоателье России. Стоили 
они недешево и воспринимались больше как аттракцион. 
Стереопары были очень популярными среди фотографов-лю-
бителей, благодаря чему мы можем видеть прошлое в объеме. 

Вниманию посетителей представлены уникальные сте-
реопары с видами Владикавказа и Осетии конца XIX – на-
чала XX веков, стереоскопы, которые использовались для 
создания оптического стереоизображения, а также 10 сте-
реовидов дореволюционного Владикавказа, обработанных 
с применением современных стереотехнологий и доступных 
для просмотра через 3D-очки, которые будут выдаваться 
каждому посетителю. В рамках открытия состоится пре-
зентация книги «Владикавказ. Стереографические виды», 
выпущенной Издательским центром «Мастер» (г. Махачкала) 
в 2020 году. Составителем выступила известный журналист, 
историк фотографии Алина Акоефф. 

К изданию книга подготовлена Станиславом Дидков-
ским – художником, членом Союза дизайнеров России, 
руководителем ИЦ «Мастер», выпустившим ряд весьма 
примечательных изданий, среди которых: «Художники Да-
гестана. ДПИ Дагестана XVIII–XX вв.» («Первая галерея»), 
«Вышивка шелком и золотом» (Дагестанский музей изобра-
зительных искусств), Е.Шиллинг «Кубачинцы и их культура», 
«Ахульго, Дагестан, Кавказ в творчестве Франца Рубо» (Да-
гестанский музей изобразительных искусств), «Новая жизнь 
старой графики» (Дагестанский музей изобразительных 
искусств) и др. Станислав – составитель серии историче-
ских 3D-фотоальбомов «Стереографiческия виды старого 
города»: «Гуниб», «Дербентъ» и др.

Настоящее издание – это собрание фотографий конца 
XIX – начала XX веков – стереографические виды старого 
Владикавказа, которые стало возможно увидеть в «объеме» 
благодаря современным технологиям. Каждая фотография 
сопровождается кратким описанием.

Открытие выставки состоится 25 марта в 16:00 по адресу: 
г. Владикавказ, ул. Кирова, 50. Тел. 53-53-52.

Отдел культуры «СО».

ВЫСТАВКАВЫСТАВКА

Подходит время 
перемен 

Уже 26 марта стартует второй сезон 
всероссийского  конкурса «Большая 
перемена». В преддверии этого масштабного 
события проходят Дни «Большой перемены», 
в рамках которых проводятся мероприятия для 
школьников.  

В Северо-Осетинском государственном педагогическом 
институте состоялось профориентационное мероприятие «Пре-
зентация возможностей»  для учащихся школ г. Владикавказа 
и участников проекта «Подготовка кадров для системы об-
разования».  

Врио ректора СОГПИ Алана Гагиева рассказала участникам 
о преимуществах получения профессии учителя, возможностях  
профессионального роста и перспективах.  И.о. проректора по 
молодежной политике и социальной работе Анжелика Варе-
ница познакомила ребят с  платформой  и образовательными 
треками конкурса, которые покрывают максимальный диапа-
зон интересов современных подростков. А психологи службы 
сопровождения образования Инга Валгасова и Ирина Гасиева 
предложили ребятам в формате экспресс-диагностики узнать 
свои склонности к профессиональной деятельности.  

В рамках деловой игры команды представили проект «Пре-
зентация возможностей современного учителя», в ходе которой 
обучающиеся отметили, что именно учитель закладывает фун-
дамент будущего ребенка и создает условия для творческого 
развития, подчеркнув значимость подготовки учителей родного 
языка для сохранения самобытности своей культуры.

Ранее аналогичное ознакомительное мероприятие состоя-
лось в «Кванториуме-15». Ребята встретились с экспертами 
по трем направлениям всероссийского конкурса «Большая 
перемена». Доцент кафедры фармации СОГУ им. К.Л. Хета-
гурова Марина Макиева рассказала о развитии технологий, 
проектов и практик в области современной медицины. Побе-
дитель конкурса грантов «Машук-2018» Руслан Елеуров по-
делился опытом разработки научных и инженерных проектов, 
рассказал о том, как внедрять инновации в промышленность и 
жизнь общества и как защищать свою интеллектуальную соб-
ственность, а руководитель благотворительного фонда «Быть 
добру» Амурхан Кусов – о том, как развивать и создавать 
общественные инициативы, направленные на помощь разным 
социальным группам.

Конкурс «Большая перемена» – проект президентской 
платформы «Россия – страна возможностей». Он проходит 
при поддержке Министерства просвещения, Министерства 
науки и высшего образования РФ и Федерального агентства по 
делам молодежи. Первый сезон завершился довольно успешно 
для Северной Осетии – у нас победитель конкурса. Поэтому 
ребятам есть к чему стремиться. Как отметила Анжелика 
Вареница, «надеемся, что учащиеся школ республики примут 
активное участие во втором сезоне конкурса «Большая пере-
мена», который предоставляет возможность действовать уже  
сейчас, участвуя  в изменениях в своей жизни, в своей школе, 
в своем регионе».

Подготовила Мадина МАКОЕВА.
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УГРОЗЫ В СЕТИ И НАЯВУ
Проблема противодействия 
экстремизму и терроризму 
остается сегодня одной из 
наиболее актуальных во всем 
мировом пространстве. Насколько 
характерна она для Северной 
Осетии, как не стать вольным 
или невольным участником? Об 
этом «СО» рассказал начальник 
отдела по надзору за исполнением 
законов о федеральной 
безопасности, межнациональных 
отношениях, противодействии 
экстремизму и терроризму 
прокуратуры республики 
Александр КОПТЕВ.

Информационно-телекоммуникационные тех-
нологии, являясь прогрессивным изобретением 
человечества, как и любое социальное явление, 
имеют свои нюансы – так, с их помощью можно 
оперативно и практически без материальных 
затрат распространять неперсонифицирован-
ному кругу лиц огромные массивы информации, 
в том числе противоправного, экстремистского 
характера. Такая информация способна не 
только значительно затронуть права и свободы 
отдельной группы граждан, но и дестабили-
зировать обстановку в государстве, создав 
условия для насильственного изменения основ 
конституционного строя. Именно поэтому одна 
из задач прокуратуры – противостоять любым 
проявлениям экстремизма в республике, и как 
показывает практика прокурорского надзора, 
большинство подобных нарушений совершается 
с использованием сети «Интернет». 

– В чем заключается содержание работы 
надзорного органа, направленное на противо-
действие идеологии экстремизма?

– Надзорная деятельность прокуроров стро-
ится с учетом анализа криминогенных, социаль-
но-экономических, политических факторов в 
республике и сопредельных субъектах, и надо 
сказать, проведенные в истекшем году органами 
прокуратуры мероприятия по противодействию 
экстремистской деятельности и терроризму 
позволили создать стабильную оперативную 
обстановку. Приоритетными для надзорного 
ведомства остаются вопросы исполнения тре-
бований законодательства о противодействии 
терроризму и экстремизму. Особое внимание при 
этом уделяется вопросам профилактики право-
нарушений экстремистской и террористической 
направленности, принятию и реализации респу-
бликанских и муниципальных программ, пред-
упреждению межнациональных (межэтнических) 
конфликтов. Надо отметить, что в республике 
принята и исполняется госпрограмма, предус-
матривающая мероприятия по противодействию 
экстремистской деятельности и терроризму, по 
гармонизации межнациональных и межконфес-
сиональных отношений, за исполнением которой 
организован действенный надзор, в том числе 
за использованием бюджетных средств по их 
целевому назначению. Особое внимание об-
ращено на деятельность зарегистрированных 
в республике некоммерческих организаций на 
предмет экстремистских и террористических 
проявлений, в том числе по фактам их иностран-
ного финансирования. 

– А если в цифрах?
– В ходе проведенных проверок нами были 

выявлены 2479 нарушений законов и вынесены 
1342 акта прокурорского реагирования, по ре-
зультатам рассмотрения которых к различным 
видам ответственности привлечены 758 долж-
ностных лиц, предостережены от недопустимо-
сти нарушения закона 179.

Кроме того, работниками прокуратуры в кру-
глосуточном режиме обеспечивается мониторинг 
средств массовой информации и сети «Интернет» 
на предмет выявления материалов с призна-
ками, создающими благоприятную почву для 
террористических и экстремистских проявлений. 
В результате регулярного мониторинга про-
курорами выявлены факты размещения в Сети 
вредоносных материалов, по которым в суды на-
правлены 226 исковых заявлений, в том числе 4 

– о признании их экстремистскими. На основании 
подготовленных прокуратурой республики мате-
риалов Генеральной прокуратурой Российской 
Федерации внесены 14 требований о блокировке 
226 ресурсов о фейках о коронавирусе и призывах 
к митингам. Выявлены также печатные издания и 
видеоролики экстремистской направленности, по 
которым прокуратура также обратилась с исками 
в суд. По постановлениям прокуроров 29 лиц при-
влечены к административной ответственности за 
правонарушения экстремистской направленно-
сти. Положительный результат приносит работа 
по ограничению доступа к вредоносным интер-
нет-ресурсам во внесудебном порядке, которая 
также показала свою эффективность.

– Кто наиболее часто вовлекается в экс-
тремистскую деятельность?

– Этой угрозе подвержены все социальные и 
возрастные категории населения. Но основными 
субъектами, совершающими экстремистские 
правонарушения, становятся представители 
молодежи. Анализ выявляемых нарушений по-
казывает, что общим фактором для проявления 
экстремизма в молодежной среде служат низкий 
уровень правовой культуры населения, незнание 
положений законодательства о противодействии 
экстремизму, а также пропаганда экстремист-
ских идеологий в Интернете. 

В этой связи прокуратурой республики в ис-
текшем году реализовывался совместный с 
правоохранительными органами комплекс про-
филактических и оперативных мер, что во многом 
поспособствовало выявлению преступлений 
экстремистской направленности. К примеру, в 
результате выявленной прокуратурой в сети «Ин-
тернет» публикации экстремистского характера 

правоохранительными органами в отношении 
гражданина республики возбуждено уголовное 
дело по ч. 2 ст. 280 УК РФ. 

– Что касается террористических угроз: их 
становится меньше?

– В истекшем году увеличилось количество 
выявленных преступлений террористического 
характера, из которых почти 90% по-прежнему 
составляют факты участия жителей республики 
в боевых действиях на территории Сирийской 
Арабской Республики. Следует отметить, что с 
2016 года исключены факты выезда таких лиц 
за пределы России для участия в НВФ и между-
народных террористических организациях, что, 
несомненно, способствует снижению напряжен-
ности в обществе. Розыск таких лиц находится на 
постоянном контроле прокуратуры республики.

Вместе с тем в прошедшем году были вы-
явлены три другие преступления, связанные 
со вступлением местного жителя в террори-
стическую организацию ИГИЛ (запрещенную в 
РФ), покушением на совершение теракта и не-
сообщением о преступлении террористической 
направленности. 

Так, в результате скоординированных дей-
ствий силовых ведомств республики в г. Влади-
кавказе в июне прошлого года был предотвращен 
террористический акт, изъято самодельное 
взрывное устройство, преступник задержан на 
месте совершения преступления, в отношении 
него возбуждено уголовное дело. В настоящее 
время расследование данного преступления 
завершено, уголовное дело с утвержденным 
прокуратурой республики обвинительным заклю-
чением направлено в Южный окружной военный 
суд для рассмотрения по существу.

– Как строится профилактическая работа в 
этом направлении?

– В настоящее время, по оперативным данным, 
проживают и проходят обучение в исламских 
светских и религиозных учебных заведениях 
десятки граждан нашей республики. Прокура-
турой этим вопросам уделено особое внимание, 
поскольку они составляют благоприятную сре-
ду для вовлечения в преступления террори-
стической и экстремистской направленности. 
Успешное решение задачи пресечения фактов 
оттока лиц для участия в преступной деятель-
ности на территории иностранных государств 
невозможно без надлежащей идеологической 
профилактической работы. Следует отметить, 
что она достаточно эффективно проводится 
представителями муфтията, с которым про-
куратурой налажено тесное взаимодействие. 
Прокурорами реализуются совместные профи-
лактические мероприятия, встречи, «круглые 
столы». Злободневным остается вопрос воз-
вращения из зоны боевых действий российских 
детей, выехавших из республики в САР со своими 
родителями – участниками НВФ. В результате 
плодотворной работы прокуратуры с органами 
власти республики в 2019 году из САР были выве-
зены трое, в 2020-м – двое несовершеннолетних 
детей участников НВФ. В настоящее время они 
находятся под опекой близких родственников 
и социально адаптированы. Вопросы ресоциа-
лизации в общество возвращенных детей – на 
постоянном контроле надзорного ведомства.

Хочется отметить непосредственное уча-
стие органов прокуратуры в сфере укрепления 
межнациональных отношений в Пригородном 
районе при осуществлении мероприятий по пре-
одолению последствий ингушско-осетинского 
конфликта 1992 года. Работа на данном направ-
лении заслуживает особого внимания. На посто-
янной основе проводятся заседания совместной 
с Прокуратурой Республики Ингушетия рабочей 
группы, на которой обсуждаются вопросы, свя-
занные с мероприятиями по нивелированию, 
профилактике и пресечению конфликтов, право-
нарушений и преступлений.

Таким образом, работа по выявлению и пре-
сечению возможных очагов терроризма и экстре-
мизма проводится в постоянном режиме, кроме 
того, налажен системный обмен информацией в 
этой части с правоохранительными органами со-
седних субъектов Российской Федерации.

Тонкости 
перевода 

Со студентами – гражданами 
иностранных государств – экспертами 
в сфере профилактики экстремизма 
регулярно проводятся беседы, в ходе 
которых молодым людям, прибывшим в 
Северную Осетию на учебу из-за рубежа, 
рассказывают о тонкостях национального 
колорита и российском законодательстве. 
В частности, о том, что касается 
противодействия идеологии экстремизма 
и терроризма. Одна из таких встреч, 
организованная Министерством РСО–А по 
вопросам национальных отношений во 
взаимодействии с АМС г. Владикавказа и 
ЦПЭ МВД по РСО–А, прошла в СКГМИ. 

Подобные встречи с ино-
странными студентами – 
не редкость и проводятся 
они в рамках работы по-
стоянной группы специали-
стов по информационному 
противодействию идеоло-
гии терроризма и экстре-
мизма при министерстве 
по вопросам национальных 
отношений на протяже-
нии уже многих лет. Такие 
мероприятия имеют неко-
торые особенности. «Ино-
странные студенты – это 

лица, прибывшие, в том числе, из стран с высокой террористи-
ческой активностью, – поясняет начальник отдела по работе 
с религиозными организациями и профилактике экстремизма 
миннаца Артур Цаллагов. – В этой связи министерство ведет 
не только просветительскую, но и адаптационную работу. Нам 
очень хотелось бы, чтобы эти студенты, которые приехали к 
нам учиться, получали знания и не отвлекались на сторонние 
вопросы. Мы привлекаем к работе и религиозное духовенство, 
ведем с иностранными студентами ознакомительную работу, 
рассказывая об истории, культуре нашего народа, даем им 
понимание того, что Осетия – поликультурный субъект РФ, и 
пытаемся интегрировать молодежь с ее культурными, рели-
гиозными особенностями в наше общество». 

Работа, по словам Артура Цаллагова, приносит свои плоды: 
экстремистских и иных противоправных проявлений со сторо-
ны прибывших из-за рубежа студентов в последнее время нет. 
При таких профилактических беседах, которые министерство 
проводит в тесном контакте с Центром противодействия экс-
тремизму МВД по РСО–А, ребята получают самую разносто-
роннюю информацию. 

А в завершение встречи всем иностранным студентам вруча-
ют тематические буклеты и брошюры, в которых содержится 
вся необходимая правовая информация: об их правах и обязан-
ностях, о трудовой деятельности на территории Российской 
Федерации, нормах закона и ответственности за совершение 
противоправных действий в сфере противодействия экстре-
мизму и терроризму, а также о возможности последующего 
трудоустройства на территории нашей страны.
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Ведущая рубрики 
Наталья ГАЦОЕВА. 

«Число подростков-участников радикальных «Число подростков-участников радикальных 
движений в России растет, как следствие движений в России растет, как следствие 
– возникают криминальные группировки, – возникают криминальные группировки, 
призывающие к насильственным действиям, призывающие к насильственным действиям, 
в том числе на протестных акциях», – слова в том числе на протестных акциях», – слова 
секретаря Совета безопасности РФ Николая секретаря Совета безопасности РФ Николая 
ПАТРУШЕВА, сказанные им еще в конце ПАТРУШЕВА, сказанные им еще в конце 
прошлого года на одном из совещаний прошлого года на одном из совещаний 
по вопросам обеспечения национальной по вопросам обеспечения национальной 
безопасности. Растет, по его мнению, и число безопасности. Растет, по его мнению, и число 
подростков-участников молодежных субкультур, подростков-участников молодежных субкультур, 
таких как «скулшутинг», «колумбайн» – таких как «скулшутинг», «колумбайн» – 
численность таких молодых людей в социальных численность таких молодых людей в социальных 
сетях уже превысила, по данным совбеза, сетях уже превысила, по данным совбеза, 
70 тысяч человек. Чаще всего группа риска 70 тысяч человек. Чаще всего группа риска 
– это молодежь, которая пока еще не имеет – это молодежь, которая пока еще не имеет 
прочных социальных «якорей» и у которой прочных социальных «якорей» и у которой 
нет стабильного занятия в жизни, уровня нет стабильного занятия в жизни, уровня 
образования. Молодежь активно реагирует образования. Молодежь активно реагирует 
на все, с ее точки зрения, несправедливые на все, с ее точки зрения, несправедливые 
проявления и – попадает в неприятные для проявления и – попадает в неприятные для 
себя ситуации. Сегодня поговорим о том, как себя ситуации. Сегодня поговорим о том, как 
строится работа системы профилактики и строится работа системы профилактики и 
предупреждения радикальных идей. предупреждения радикальных идей. 

ЭКСКЛЮЗИВНОЕ ИНТЕРВЬЮ

БЕЗопасностиопасности

ВЫПУСК № 2Έ14ΉВЫПУСК № 2Έ14ΉФормула
Десант идет в вуз

Министр РСО–А по вопросам 
национальных отношений 
Аслан ЦУЦИЕВ, ректор СОГУ 
им. К. Л. Хетагурова Алан 
ОГОЕВ и руководитель 
правового центра «Право на 
защиту» Тамара МАКИЕВА 
подписали трехстороннее 
соглашение о сотрудничестве 
в области профилактики 
экстремизма и терроризма. 

Оно предполагает проведение совмест-
ных мероприятий, направленных на про-
филактику экстремизма и терроризма в 
молодежной среде. Документ позволяет 
систематизировать и усилить проводимую 
работу в этом направлении и регламенти-
рует проведение в стенах вуза различных 
конференций, образовательных программ, 

«круглых столов» и других просветитель-
ско-профилактических мероприятий со 
студентами, в частности, с иностранными. 

В настоящее время на площадке СОГУ 

представлены 14 стран. Здесь обучаются 
порядка 240 иностранных студентов в 
основном из стран СНГ, но есть и европей-
ского и восточного направлений. По словам 

ректора университета, соглашение станет 
не только новым этапом в профилактике 
экстремизма, но также позволит более 
углубленно знакомить учащихся учебного 
заведения с традициями народов, прожи-
вающих в регионе.

«Убежден, что в стенах вуза должна про-
водиться  работа с молодежью, это ее вос-
питательный аспект, поэтому подписанное 
соглашение, предполагающее совместную 
деятельность в этом направлении в рамках 
профилактики борьбы с идеологией экс-
тремизма, терроризма имеет очень важное 
значение, – говорит Алан Огоев. – Помимо 
лекций и бесед об опасности разного рода 
проявлений экстремистско-террористиче-
ской деятельности важно и то, как мы за-
нимаем студентов полезной деятельностью 
– творчеством, спортивными мероприятия-
ми. Основной акцент университет сегодня 
делает на полную занятость студентов 
не только в рамках учебного процесса, но 
и в оставшуюся половину дня. В данном 
случае министерство по вопросам нацио-
нальных отношений помогает нам прово-

дить такие мероприятия в области досуга, 
в рамках которых происходит знакомство 
студентов с культурой и обычаями нашего 
народа, организуются экскурсии по досто-
примечательностям региона».

По словам министра по вопросам на-
циональных отношений, аналогичные 
соглашения уже к настоящему моменту 
подписаны с СОГМА и СКГМИ – вузами, 
где учатся больше всего иностранных 
студентов.

«Это соглашение обусловлено прежде 
всего важностью профилактической ра-
боты, – отмечает Аслан Цуциев. – А также 
успехами в борьбе с международным тер-
роризмом, экстремизмом и как следствие 
– вызванным ими оттоком большого числа 
террористов с Ближнего Востока в страны 
Центральной Азии и в государства Закав-
казья. Заглядывая в будущее, мы можем 
сегодня говорить о потенциальной опас-
ности проникновения террористических 
элементов из этих государств на террито-
рию РФ, в связи с чем профилактическая 
работа будет продолжена и усилена».

КОНТАКТЫ

КРИМИНАЛ 

Çàïðåùåííàÿ 
ñèìâîëèêà

Прокуратура Моздокского района в рамках 
работы межведомственной рабочей группы 
совместно с территориальным отделом ЦПЭ 
МВД по РСО–А провели проверку законода-
тельства о противодействии экстремистской 
деятельности.

Установлено, что 22-летний житель республики 
на своей странице в социальной сети «ВКонтакте» 
разместил символику организации, признанной 
экстремистской, деятельность которой запре-
щена решением Верховного суда Российской 
Федерации. 

Указанные обстоятельства послужили основа-
нием для возбуждения прокурором Моздокского 
района в отношении молодого человека дела 
об административном правонарушении, пред-
усмотренном ст. 20.3 КоАПа РФ (пропаганда 
либо публичное демонстрирование нацистской 
атрибутики или символики, либо атрибутики или 
символики экстремистских организаций, либо 
иных атрибутики или символики, пропаганда 
либо публичное демонстрирование которых за-
прещены федеральными законами).

Постановление прокуратуры рассмотрено 
судом и удовлетворено, виновный привлечен к ад-
министративной ответственности в виде штрафа.

В настоящее время фотографии со страницы 
социальной сети «ВКонтакте» удалены.

Ãîðå-êîììåíòàòîð
Прокуратура РСО–А провела проверку по 

материалам Центра по противодействию экс-
тремизму МВД и ФСБ по РСО–А о нарушениях 
законодательства о противодействии экс-
тремистской деятельности.

Установлено, что 61-летний житель респу-
блики в ноябре 2020 года на страницах одной из 
публичных групп социальной сети «ВКонтакте» 
оставил комментарии, имеющие явно оскорби-
тельный,  унизительный характер по отношению 
к представителям других национальностей, рас, 
языков и происхождения.

Указанные обстоятельства послужили основа-
нием для возбуждения прокуратурой республики 
в отношении «комментатора» дела об админи-
стративном правонарушении, предусмотренном 
ст. 20.3.1 КоАПа РФ (действия, направленные на 
унижение достоинства человека либо группы 
лиц по признакам пола, расы, национальности, 
языка, происхождения, отношения к религии, а 
равно принадлежности к какой-либо социальной 
группе, совершенные публично, в том числе с 
использованием средств массовой информации 
либо информационно-телекоммуникационных 
сетей, включая сеть «Интернет», если эти дей-
ствия не содержат уголовно наказуемого деяния, 
влекут административную ответственность).

Постановление прокуратуры рассмотрено 
Пригородным районным судом и удовлетворено, 
виновный привлечен к административной ответ-
ственности в виде обязательных работ сроком 
на 30 часов.

В настоящее время комментарии со страницы 
публичной группы социальной сети «ВКонтакте» 
удалены.

Âàíäàëû â ðîçûñêå
Прокуратура Иристонского района  г. Вла-

дикавказа провела надзорные мероприятия в 
сфере сохранения культурно-исторического 
облика города, соблюдения архитектурных 
и градостроительных норм. В ходе проверки 
выявлены акты вандализма.

Так, в г. Владикавказе, на опоре автомобиль-
ного моста через реку Терек на ул. Кирова, краси-
телем черного цвета исполнена надпись, содер-
жащая наименование организации, признанной 
Верховным судом Российской Федерации экстре-
мистской и запрещенной на территории России. 
Аналогичная надпись выявлена на фасаде дома 
№ 4 на улице Фрунзе.

Прокуратурой района материалы проверки 
направлены в орган предварительного рассле-
дования для решения вопроса об уголовном пре-
следовании лиц,  нанесших указанные надписи.

По результатам их рассмотрения возбуждены 
два уголовных дела по признакам преступления, 
предусмотренного ч. 1 ст. 214 УК РФ (вандализм, 
то есть осквернение зданий или иных сооружений). 
Принимаются меры к установлению виновных лиц. 

Ход предварительного расследования уго-
ловных дел находится  на контроле прокурора 
района.

Прокуратура РСО–А.

Увеличилось количество выявленных преступлений террористического характера, из 
которых почти 90% по-прежнему составляют факты участия жителей республики в 
боевых действиях на территории Сирийской Арабской Республики. Следует отметить, 
что с 2016 года исключены факты выезда таких лиц за пределы России для участия в 
НВФ и международных террористических организациях, что, несомненно, способствует 
снижению напряженности в обществе. Розыск таких лиц находится на постоянном 
контроле прокуратуры республики.
Вместе с тем в прошедшем году были выявлены три другие преступления, связанных со 
вступлением местного жителя в террористическую организацию ИГИЛ, покушением на 
совершение теракта и несообщением о преступлении террористической направленности. 
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ДЗУЦЕВА Н. М.

ИНФОРМАЦИЯ, ОБЪЯВЛЕНИЯ

ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

Пищеблок на ремонте
ОНФ в Северной Осетии призвал руководство 

Алагирского района отремонтировать 
школьный пищеблок в селении Майрамадаг.

Ветхость помещения обще-
ственники обнаружили в рам-
ках мониторинга организации 
бесплатного горячего питания 
в общеобразовательных уч-
реждениях. 

«По поручению Президента 
России, лидера ОНФ Влади-
мира Путина с начала учебного 
года все школьники младших 
классов должны быть обе-
спечены бесплатным горячим 
питанием. В связи с этим пред-
ставители Народного фронта 
несколько месяцев осущест-
вляют контроль за организа-
цией школьных завтраков. Для 
этого открыта и горячая линия: 
8(800)200-34-11, на которую 
можно обратиться по любому 
вопросу, связанному с обеспе-
чением питанием в школе. Все 
полученные сигналы мы про-
веряем, а собранную информа-
цию передаем в региональные 
органы исполнительной власти. 

За это время нами проверено 
более 45 школ», – рассказал 
член регионального штаба 
ОНФ, доктор медицинских наук 
Олег Бериев.

Нынешний мониторинг про-
шел в школах Алагирского 
района. 

Совместно с журналиста-
ми эксперты ОНФ посетили 
учебные учреждения селений 
Майрамадаг, Дзуарикау и Ха-
талдона. Если к качеству про-
дуктов, к условию их хранения, 
к соответствию выдаваемых 
блюд установленному меню и к 
соблюдению противоэпидеми-
ологических мер безопасности 
у экспертов Народного фронта 
во всех школах претензий не 
было, то внешний вид столо-
вой Майрамадагской школы, 
по мнению общественников, 
оставляет желать лучшего. 

«Видно, что сотрудники пи-
щеблока стараются поддер-

живать чистоту и порядок, но 
здание не ремонтировалось 
уже 45 лет, поэтому требует 
обновления. Кроме того, есть 
необходимость доукомплекто-
вать данную столовую допол-
нительной штатной единицей и 
холодильной камерой», – отме-

тил руководитель регионально-
го исполкома ОНФ в Северной 
Осетии Клим Галиев.

Собранная информация 
была направлена в профиль-
ные ведомства.

Ирина ХАЧИРОВА.

ОНФОНФ

О конкурсном отборе претендентов на заключе-
ние договоров о целевом обучении по образова-
тельным программам среднего профессиональ-
ного и высшего образования в 2021 году

В соответствии с Постановлением Правительства Российской 
Федерации от 13 октября 2020 года №1681 «О целевом обучении 
по образовательным программам среднего профессионального 
и высшего образования» Министерством образования и науки 
РСО–А проводится прием заявлений и документов на участие 
в конкурсном отборе претендентов на заключение договора о 
целевом обучении по образовательным программам среднего 
профессионального и высшего образования.

Прием документов министерством осуществляется до 
30.04.2021 г. включительно по адресу: г. Владикавказ, ул. Бу-
тырина, д. 7; с 14 до 17 часов (понедельник–пятница) на первом 
этаже в каб. №5. Тел: 29-15-15, доб. 232, 230.

Конкурсный отбор претендентов на заключение договора о це-
левом обучении осуществляется с учетом обеспечения экономики 
Республики Северная Осетия – Алания квалифицированными 
кадрами в соответствии с Перечнем приоритетных направлений 
подготовки (специальностей), востребованных для социально-
экономического развития Республики Северная Осетия.

Вся необходимая информация для участия в конкурсном от-
боре претендентов на заключение договора о целевом обучении 
по образовательным программам среднего профессионального 
и высшего образования размещена на официальном сайте мини-
стерства: http://mon.alania.gov.ru/pages/4191/ в разделе «Деятель-
ность» – «Целевой прием».

К СВЕДЕНИЮК СВЕДЕНИЮ

Судейский корпус 
обновился

Указом Президента Российской Федерации В. В. 
Путина № 147 от 16 марта 2021 года «О назначении 
судей федеральных судов, о представителях Прези-
дента Российской Федерации в квалификационных 
коллегиях судей субъектов Российской Федерации»

Марков Александр Петрович назначен предсе-
дателем Моздокского районного суда Республики 
Северная Осетия – Алания,

Илуридзе Ирина Ираклиевна назначена судьей 
Ленинского районного суда г. Владикавказа.

Объединенная пресс-служба 
судов общей юрисдикции РСО–А.

НАЗНАЧЕНИЕНАЗНАЧЕНИЕ

Укрепили 
позиции

По итогам 4-го квартала 2020 
г. Почта России заняла десятое 
место среди 198 национальных 
почтовых операторов по качеству 
экспресс-доставки международных 
отправлений EMS. В 2015 году 
компания находилась в нем на 81 
месте.

Самый весомый кри-
терий методологии, по 
которому оценивают-
ся почтовые службы, 
– своевременность до-
ставки. В 4 квартале 
2020 г. доля посылок, 
которые Почта России доставила в срок, составила 
91%. Также Почта сохранила на высоком уровне пока-
затели соблюдения SLA  (92%), клиентского сервиса  
(88%) и долю своевременно переданных клиентам 
статусов отслеживания заказов  (96%). 

В 2020 году доля EMS-отправлений, которые при-
няла европейская дочерняя компания Почты России, 
выросла более чем в 2 раза. Больше всего импортных 
EMS-отправлений, принятых Почтой России от ино-
странных почтовых организаций, Почта доставила 
из Италии – 44%. На втором месте Китай – 14%, на 
третьем Корея – 10%. Также в топ-импортеров входят 
Франция и США. 

Количество внутрироссийских и экспортных доста-
вок EMS Почтой России выросло на 13,4% по сравне-
нию с 2019 г. и составило 7,5 млн штук. Несмотря на 
ограничения, связанные с пандемией, средний срок 
доставки по России сократился с 5 до 3 дней. И если 
в 2019 г. Почта России доставила за 72 часа 44% от-
правлений, то в 2020 уже 73%. Самыми популярными 
направлениями экспортных посылок EMS, которые 
доставила Почта России, стали США – 19%, Украина 
– 9%, Германия – 7%, и Китай – 6%. 

«Конец года традиционно является пиковым для 
всех логистических компаний, и мы рады, что, несмо-
тря на ограничения и трудности, вызванные панде-
мией, смогли не просто сохранить, но и значительно 
улучшить качество доставки EMS-отправлений. В 
этом году мы планируем укрепить позиции Почты 
России в сегменте трансграничных перевозок. Наша 
цель – гарантировать российским покупателям поло-
жительный клиентский опыт при покупках за рубежом 
и предоставить бизнес-партнерам возможность бы-
строй и качественной доставки товаров», – отметил 
Георгий Аликошвили, заместитель генерального 
директора по международному бизнесу АО «Почта 
России». 

Первое место в рейтинге PwC занимает националь-
ный почтовый оператор Вьетнама, второе – Макао 
(Китая), третье – Малайзии. Среди европейских опе-
раторов в десятку лидеров входит лишь Словакия, 
которая занимает 4 место. Великобритания находится 
на 27 строчке, Франция – на 28, Канада – на 49, США 
– на 91, а Германия – на 97 строчке. 

EMS – служба международной экспресс-доставки 
писем и посылок весом до 30 кг, созданная в 1989 
году Всемирным почтовым союзом. С 1998 года сетью 
EMS, которая является специализированным под-
разделением ООН, управляет международный EMS 
Cooperative со штаб-квартирой в Берне. В каждой из 
стран-членов EMS услугу оказывают национальные 
почтовые операторы.

АО «Почта России» – крупнейший федеральный 
почтовый и логистический оператор страны, входит 
в перечень стратегических предприятий Российской 
Федерации. Седьмая крупнейшая компания в мире 
по количеству отделений обслуживания клиентов 
(свыше 42 тысяч точек, порядка 70% из которых на-
ходятся в малых населенных пунктах). 

Почта России усиливает присутствие на междуна-
родном рынке. Офисы компании на сегодняшний день 
открыты в Китае и Германии, в Финляндии и Велико-
британии, действуют места обмена почтой. По данным 
ФТС, компания занимает 96% трансграничного рынка. 

Пресс-служба АО «Почта России».

УСПЕХУСПЕХ

Услуга для слабовидящих
Все публикуемые материалы 

ПФР можно не только читать, но и 
прослушивать.

Для людей со 
слабым зрением 
и тех, кому слож-
но воспринимать 
т е к с т  с  э к р а н а 
э л е к т р о н н о г о 
у с т р о й с т в а ,  н а 

официальном сайте ПФР (pfr.gov.ru) работает голо-
совой ассистент – функция, которая позволяет оз-
вучивать любую размещенную на ресурсе текстовую 
информацию.

Чтобы озвучить текст, необходимо в верхней части 
главной страницы сайта открыть меню «АА» – «Версия 
для слабовидящих», выделить мышкой текстовый 
фрагмент и кликнуть кнопку « » – «Воспроизвести/
приостановить». После этого текст будет озвучен.

Для возврата на обычный формат сайта достаточно 
вновь нажать «АА».

Функция голосового ассистента работает как на 
компьютере, так и в мобильном приложении ПФР, 
доступном для платформ iOS и Android.

Пресс-служба отделения 
Пенсионного фонда по РСО–А.

ВАЖНОВАЖНО

Главное – наработан опыт
«Благодарю руководство Северной Осетии 

за большой вклад в реализацию программы 
восстановления переднеазиатского леопарда» 
– с такими словами к врио министра природных 
ресурсов и экологии РСО–А Батразу ХИДИРОВУ 
обратился заместитель руководителя 
Росприроднадзора Амирхан АМИРХАНОВ на 
заседании Минприроды России по восстановлению 
переднеазиатского леопарда на Кавказе, которое 
прошло в режиме ВКС.

Амирхан Амирханов подчер-
кнул, что Северная Осетия, ко-
торая за все время существо-
вания программы приложила 
все усилия для ее реализации, 
представляет собой успеш-
ный опыт для других регионов 
Кавказа. 

«Очевидно, что на данный 
момент программа по восста-
новлению леопарда на Кавказе 
без Осетии не была бы полно-
ценной. По результатам видно, 
какая большая работа про-
ведена в регионе благодаря 
поддержке руководства респу-
блики и Минприроды РСО–А. 
Тем не менее для дальнейшей 
работы регион нуждается в 
федеральной поддержке, и мы 
готовы ее оказывать», – под-
черкнул Амирханов. 

Батраз Хидиров в свою оче-
редь выразил благодарность 

федеральной рабочей группе 
программы за возможность 
быть частью команды уни-
кального проекта и готовность 

продолжить работу, а также 
делиться опытом с другими 
регионами. Министр особо от-
метил тесное взаимодействие 
и сотрудничество с Институтом 

проблем экологии и эволюции 
РАН и научными сотрудниками 
особо охраняемых природных 
территорий Северной Осетии, 
благодаря которым успешно 
проводится мониторинг выпу-
щенных животных.

Также на заседании отмети-
ли эффективную эколого-про-
светительскую работу с насе-
лением в Северной Осетии, ко-
торую осуществляет экоцентр 
«Барс» во взаимодействии с 
другими общественными ор-
ганизациями и волонтерскими 
движениями. 

Напомним, в Северной Осе-
тии, по последним данным, оби-
тает три леопарда, выращен-
ных в Центре восстановления 
леопарда на Кавказе Сочин-

ского национального парка. 
Это только первые шаги по 
созданию новой популяции: 
на Северном Кавказе должно 
быть не менее 50 леопардов. 
Все животные специально про-
тестированы, они умеют охо-
титься на диких копытных и 
избегают встреч с человеком.

Программа по восстановле-
нию переднеазиатского лео-
парда на Кавказе реализуется 
Минприроды России при уча-
стии Сочинского националь-
ного парка, Кавказского запо-
ведника, Всемирного фонда 
дикой природы (WWF России), 
Института проблем экологии 
и эволюции им. А.Н. Северцо-
ва Российской академии наук 
(ИПЭЭ РАН), Института эко-
логии горных территорий им. 
А.К. Темботова Российской 
академии наук (ИЭГТ РАН), 
Московского зоопарка, при 
содействии Международного 
союза охраны природы (МСОП) 
и Европейской ассоциации зо-
опарков и аквариумов (ЕАЗА). 

В Северной Осетии коорди-
нация программы возложена на 
Минприроды РСО–А в рамках 
нацпроекта «Экология». 

А. ДЗОДЗИЕВА.

ПРИРОДА И МЫПРИРОДА И МЫ

 ПРОДАЮ 
 ÆÈËÏËÎÙÀÄÜ 

 ÊÂÀÐÒÈÐÛ 

  2-КОМ. КВ. общ. пл. 55 м2, жил. 
пл. 35,25 м2 (зал 17,7 м2, спальня 
17,5 м2, выс. потолков 3,2 м, сану-
зел совмещ. 4 м2, коридор 3,5 м2, 
кухня 7 м2, прихожая 5,3 м2, гараж 
17,5 м2 + 2 кладовые 12,5 м2 + под-
вал) в общем дворе на 4 хоз. на ул. 
Революции – 3 млн 500 тыс. руб. 
Тел. 8-928-481-76-35.

 ÄÎÌÀ 
  1-ЭТ. КИРП. ДОМ ИЗ 4 КОМН. пл. 

87 м2 (з/у 13 сот., во дворе кап. кухня 
и с/у, кап. кирп. хозпристр.) в с. Ноги-
ре – 5 млн руб. Торг. Тел. 8-918-836-
07-11, Руслан.

  3-ЭТ. ДОМ пл. 600 м2 (капиталь-
ное строение из кирпича (пр-ва Ста-
рый Оскол), пол паркетный, деревян-
ные двери, требуется косметический 
ремонт). Цена догов. Тел. 8-918-706-
61-58.

 ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ 

  СРОЧНО! З/У 5 СОТ. в садов. 
тов-ве «Хурзарин», на 1-й линии от 
рынка «Викалина» – 800 т. р. Тел.: 
8-918-827-29-13 (97-29-13).

 

  ДВА ПРИВАТ. З/У: в СНО «Ре-
дант» 6 СОТОК, кирпичный дом – 720 
тыс. руб., 6 СОТОК в СНО «Учитель» 
(возле дендрария) – 700 тыс. руб., 
рядом коммуникации. Тел.: 57-12-13 
и 93-34-81.

  ЗЕМЕЛЬНЫЙ УЧАСТОК (кана-
лизац., вода, эл-во) в садов. тов-
ве «Иристон», на ул. Бибо Ватаева 
(въезд с ул. Гадиева) – 2,5 млн руб. 
Тел. 8-918-824-70-80.

ÄÐ. ÒÎÂÀÐÛ

  ЯБЛОКИ МЕСТНЫЕ (Эльхото-
во) экологически чистые, сочные, 
сладкие сорта «Голд Раш» – 50 
руб./кг (калибр средний) и «Пинк 
леди» – 60 руб./кг (калибр круп-
ный). Доставка и подъем по городу 
бесплатно от 1 ящ. (14 кг), приго-
род – 100. Тел. 8-928-071-87-31.

  РАКОВИНУ НА ПОЛУНОЖКЕ 
для ванной со смесителями и ду-
шем, б/у, в хор. сост. Тел. 8-928-
487-98-48.

 

 КУПЛЮ 
  СРОЧНО! КВАРТИРУ и ДОМ во 

Владикавказе. Тел.: 98-61-28, 97-
04-32.

СНИМУ
  СРОЧНО! КВАРТИРУ во Влади-

кавказе. Тел.: 98-61-28, 97-04-32. 

 УСЛУГИ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА по граждан. 

делам: семейные, жилищ., наследств. 
споры. Иски, консульт., запросы, 
оформление наследства «под ключ». 
Защита прав военнослуж. Адвокат 
РУДЬ ГАЛИНА ГЕОРГИЕВНА. Обр.: 
ул. Баллаева, 8 (р-н ЗАГСа), тел.: 
8-918-826-41-39, 54-24-95.

  К В А Л И Ф И Ц И Р О В А Н Н Ы Й 
ЮРИСТ оказывает услуги по 
оформлению гаражей по новому 
законодательству. Тел. 8-928-481-
35-70.

  МАССАЖИСТ с большим опытом 
предлагает услуги лечебного и клас-
сического массажа. Общий массаж 
тела. Цены умеренные. Все осталь-
ное – по телефону. Принимаю у себя 
дома или у клиента. Тел. 8-988-870-
67-26.

  РЕСТАВРАЦИЯ ЧУГУННЫХ, 
СТАЛЬНЫХ, АКРИЛОВЫХ  ВАНН, 
а также ДУШЕВЫХ ПОДДОНОВ 
по современной технологии налив-
ным акрилом. Гарантия качества. 
Тел.: 92-60-90, 8-918-822-60-90.

  РЕМОНТ БЫТОВЫХ ХОЛО-
ДИЛЬНИКОВ всех типов на дому у 
заказч. с гарант. ЗАПРАВКА АВТО-
КОНДИЦИОНЕРОВ. Тел.: 58-37-86,  
93-98-77,  8-918-823-98-77.  

  УСЛУГИ САНТЕХНИКА. ПРИ-
ЕМЛЕМАЯ ЦЕНА. Гарантия каче-
ства. Бесплатная консультация. 
Тел.: 92-41-89, 8-905-489-32-33.

  Изготовим МЕТАЛЛИЧЕСКИЕ 
ДВЕРИ, ВОРОТА, ПЕРИЛА, НА-
ВЕСЫ из лексана и профнастила. 
ПОКРАСКА ВОРОТ НА ДОМУ. 
Тел. 8-918-822-54-42.

  ПРОФЕССИОНАЛЬНАЯ ОБ-
РЕЗКА ФРУКТОВЫХ ДЕРЕВЬЕВ. 
ФОРМИРОВАНИЕ ХВОЙНЫХ ДЕ-
РЕВЬЕВ. Тел. 8-988-834-89-20.

  ВЫЕЗДНОЕ ОБСЛУЖИВА-
НИЕ ВСЕХ ВИДОВ ПОМИНОК. 
Опыт работы 11 лет. Цена от 350 
руб. Тел.: 8-918-829-95-50, 8-928-
687-55-71, 999-550. Инстаграм: 
cafe.extra.vld.

 РАЗНОЕ 
  Требуются на работу: КРО-

ВЕЛЬЩИКИ, СВАРЩИКИ, РАЗ-
НОРАБОЧИЕ, РЕЙБОВЩИ-
КИ, ШТУКАТУРЫ-МАЛЯРЫ, 
ЖЕСТЯНЩИКИ, ПЛИТОЧНИКИ И 
КАМЕНЩИКИ,  КРАНОВЩИК НА 
ГУСЕНИЧНЫЙ КРАН. Тел.: 8-918-
828-34-61, 98-34-61.

СПЛОТИМСЯ 
НАВСЕГДА

На базе школы № 26 г. Владикавказа Центром 
эстетического воспитания детей «Творчество» было 
проведено мероприятие «Крым–Россия! Навсегда!», 
посвященное 7-й годовщине воссоединения Крыма 
с РФ. 

Ведущие поприветствовали гостей 
и участников, рассказали об истории 
воссоединения, зачитали поздрави-
тельные телеграммы, присланные в 
адрес участников от председателя 
правления МОФ «Российский фонд 
мира» Леонида Слуцкого, миро-
творцев Костомукши (Республика 
Карелия). Видеообращение прислали 
учащиеся средней общеобразова-
тельной школы № 4 Города-героя 
Севастополя, носящей имя Героя 
Советского Союза Астана Кесаева, 
СОШ № 3 Города воинской славы – 
г. Феодосии. Учащиеся в своих обра-
щениях поблагодарили людей доброй 
воли Осетии за поддержку в выстра-
ивании дружеских отношений между 
Крымом, Россией и Осетией. 

На фестивале была подготовле-
на выставка из плакатов на тему « 
Крым–Россия! Навсегда!», которые 
с вдохновением нарисовали юные 
миротворцы из «Сети школ мира» 
РСО–А.

Украшением мероприятия стали 
учебные коллективы, представившие 
свои музыкальные и танцевальные 
номера.

Красной нитью через фестиваль 
дружбы «Крым – Россия – Осетия» 
прозвучал лозунг: «Свободный Крым, 
чудесный край, живи, люби и про-
цветай!» 

В. БЕЛЯЕВ, 
А. АЛБОРОВА.

ФЕСТИВАЛЬФЕСТИВАЛЬ

Что показали итоги 
проверок страхователей 

в 2020 году
За 2020 год специалистами-

ревизорами регионального 
отделения Фонда социального 
страхования по Республике Северная 
Осетия-Алания проведено 
89 выездных проверок по 
страхованию от несчастных случаев 
на производстве и профзаболеваний. 

В результате контрольных мероприятий выявлено 
нарушений на сумму 626,6 тыс. руб. Также проведено 
75 выездных проверок достоверности представлен-
ных работодателями сведений, влияющих на право 
получения и исчисления застрахованным лицам 
соответствующего вида страхового обеспечения, 
иных выплат и расходов, предусмотренных Поста-
новлением Правительства Российской Федерации 
от 21.04.2011 года № 294, по результатам которых 
не принято расходов в сумме 451,1 тыс. руб., в ходе 
7 проверок на предмет правильности расходов на 
выплату страхового обеспечения на случай времен-
ной нетрудоспособности и в связи с материнством 
выявлено нарушений  на 112,7 тыс. руб.

В лечебных учреждениях, оказывающих услуги 
по родовым сертификатам, проведено 10 проверок. 
Выявлено нарушений на сумму 24 тыс. руб. Сумма 
полностью восстановлена в бюджет отделения 
Фонда. 

Специалистами отдела проверок также прово-
дились камеральные проверки с истребованием 
документов при обращении индивидуальных пред-
принимателей, добровольно уплачивающих страхо-
вые взносы, за выплатой страхового обеспечения 
на случай временной нетрудоспособности и в связи 
с материнством. По результатам этих проверок на-
рушений не установлено.

В отчетном периоде было проведено 16 инициа-
тивных камеральных проверок правильности рас-
ходования работодателями средств социального 
страхования на выплату страхового обеспечения 
работникам, по результатам которых выявлено на-
рушений на сумму 600,2 тыс. руб. 

По вопросам правильности начисления страхо-
вых взносов, своевременности их перечисления, 
несвоевременную регистрацию страхователей и 
нарушение срока представления Расчета ф.4-ФСС 
по обязательному социальному страхованию от 
несчастных случаев на производстве и профзабо-
леваний начислены пени и применены штрафные 
санкции к страхователям в сумме 610,7 тыс. руб.и 
административные штрафы к должностным лицам 
на сумму 252,8 тыс. руб. 

Пресс-служба 
Регионального отделения ФСС.

НА КОНТРОЛЕНА КОНТРОЛЕ

Н а  9 0 - м  г о д у 
у ш л а  и з  ж и з н и 
ДЗУЦЕВА Надеж-
да Мурзабековна, 
профессионал сво-
его дела, замеча-
тельный человек, 
доброжелательный 
и грамотный кол-
лега.

Дзуцева Н.  М. 
окончила в 1950 
году Северо-Осе-
тинский техникум советской 
торговли. В ее богатой трудо-
вой биографии разные долж-
ности: экономист, старший ин-
спектор отдела Министерства 
торговли СО АССР, инспек-
тор ЦСУ Алагирского района, 
статистик райзаготконторы 
Орджоникидзевского РПС и 
другие. 

С 1990-го по 2011 год тру-
дилась в системе социальной 
защиты населения республики 
в должности начальника пла-
ново-экономического отдела 
Министерства социального обе-
спечения Северо-Осетинской 
СОАССР, а позднее – Мини-
стерства труда и социального 
развития РСО–А.

Приход в 1990 году в Мини-
стерство социального обеспе-
чения Надежды Мурзабековны, 
уже имевшей к тому времени 
колоссальный опыт работы 
по основной специальности 
– плановик – существенным 
образом повлиял на улучшение 
качества работы всей планово-
экономической службы, как в 
самом аппарате, так и в муни-
ципальных и районных отделах 
социальной защиты населения, 
в подведомственных учреж-
дениях.

Высокий профессионализм 
и требовательность Дзуцевой 
Н. М. прежде всего к себе и к 
сотрудникам в значительной 
степени способствовали успеш-

ному решению про-
блем организации и 
координации плано-
во-экономической 
работы ведомства. 
Под непосредствен-
ным руководством 
Надежды Мурзабе-
ковны осуществля-
лась  разработка 
прогноза бюджетов 
по системе труда и 
социального разви-

тия, контроль за выполнением 
показателей плана экономиче-
ского и социального развития 
отрасли. Своими глубокими 
знаниями и большим опытом 
работы Надежда Мурзабеков-
на охотно делилась с колле-
гами, передавала в обучении 
молодым специалистам. Ра-
боту Надежды Мурзабековны 
всегда отличали высокий про-
фессионализм и дисциплиниро-
ванность в сочетании с чутким 
отношением к людям, где она 
снискала заслуженный автори-
тет и уважение.

За период работы в долж-
ности Дзуцева Н. М. проявила 
себя компетентным, ответ-
ственным специалистом, обла-
дающим глубокими профессио-
нальными знаниями, эрудицией 
и опытом, организаторскими 
способностями. 

Многолетний труд, предан-
ность профессии Надежды 
Мурзабековны отмечены зва-
нием «Заслуженный работник 
социальной защиты населе-
ния», медалью «За доблестный 
труд», орденом «Знак Почета», 
медалью «Ветеран труда» и 
другими наградами.

Коллектив Министерства 
труда и социального 

развития Республики 
Северная Осетия – Алания.
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В КОНЦЕ НОМЕРА

УТЕРЯННУЮ
печать ООО «КАЙЗЕР» (ИНН 

1513063061 КПП 151301001 
ОГРН 1161513057353) считать 
недействительной. 

РЕКЛАМА. ОБЪЯВЛЕНИЯ

Газета «Северная Осетия» 
сообщает, что 

с 10 января 2020 года 
публикует информационно-
рекламные сообщения и 

объявления о деятельности 
промышленных, транспортных, 

сельскохозяйственных, 
строительных, торговых 
организаций, предприятий 

различных форм 
собственности, учебных 
и культурно-зрелищных 

заведений 
по расценкам

2017 года.
Цена 1 см2

составляет 
40 рублей. 

ВНИМАНИЮ
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!

Реклама, объявления, соболезнования и 
поздравления принимаются в отделе объявлений 

газеты «Северная Осетия», а также по 
электронной почте gazeta@mail.ru 

и по телефонам: 25-93-72, 25-11-18 .
Оплата возможна ОНЛАЙН. 

Платеж по реквизитам по ИНН 1501006809

Газета зарегистри-
рована в Управлении 
Федеральной службы 
по надзору за соблю-
дением законодатель-
ства в сфере массовых 
коммуникаций и охране 
культурного наследия  
по Южному федераль-
ному округу (ПИ № ФС 
10-6708 от 24.08.2007).
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ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ 

ТРАУРНЫХ 
МЕРОПРИЯТИЙ
(ПОХОРОНЫ • 9 ДНЕЙ 

• 40 ДНЕЙ • ГОДОВЩИНА)
Минимальная цена 

350 рублей с человека.

т. 99-72-99.
ritual997299

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 
Катафалк. Дудук. Оркестр

Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

  8-928-927-38-03,
    8-988-871-56-42, 23-21-85.

ИП Московченко Э.А.

8-928-068-66-91, 
8-918-822-06-53.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ

ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ
• 100%-ÿ

   ÃÀÐÀÍÒÈß.

• ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÑ
   ÐÈÒÓÀËÜÍÛÕ ÓÑËÓÃ
È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.

недорогоАО «РАДУГА»
приглашает на постоянную работу
специалистов  с опытом работы:

 ФРЕЗЕРОВЩИКА;
 СЛЕСАРЯ МЕХАНОСБОРОЧНЫХ РАБОТ; 
 ЭЛЕКТРОМОНТЕРА ПО РЕМОНТУ И ОБСЛУЖИВАНИЮ 

ЭЛЕКТРООБОРУДОВАНИЯ (6 разр.);
  ИНЖЕНЕРА-ТЕХНОЛОГА (механическая обработка 

металла, опыт работы);
 ИНЖЕНЕРА-ЭЛЕКТРОНЩИКА;
 КОНТРОЛЕРА ОТК (входной контроль);
 ЛАКИРОВЩИЦУ;
 УБОРЩИЦУ ПРОИЗВОДСТВЕННЫХ ПОМЕЩЕНИЙ.
Условия и оплата труда – по итогам собеседования.
Обр.: ул. Тельмана, 43, отдел кадров, конт. тел.: отдел кадров – 

76-26-57; факс – 76-26-59.

390 ð. 590 ð. 590 ð.

ВЫГОДНАЯ ЦЕНА НА ПОДПИСКУ В ЭТОМ ГОДУ!
Уважаемые читатели! Подпишитесь на ежемесячную 
газету «Правовой Советникъ» и всегда будете в курсе 
правовых новостей и знать свои права.
Цена подписки на год – 2000 рублей.
Оплату можете произвести через Сбербанк России: 
номер карты 5336 6900 3835 6210 – Заур Валерьевич Т.
При оплате за подписку не забудьте уведомить редакцию 
и предоставить ваши контакты: ФИО полностью, 
действующие адрес и телефон.
Подписаться на газету также можно по тел. 8-909-474-29-87.
Подпиши родителей, подпишись и сам!

приглашает на работу ВОДИТЕЛЕЙ 
АВТОБУСОВ КАТЕГОРИИ «Д». 

Заработная плата 40–50 т. р.
ТЕЛ. 8-989-741-19-15.

СПРАВКА
о наличии о наличии 

медикаментовмедикаментов
в сети аптекв сети аптек

«Союз»«Союз»

ÒÅË.: 53-10-39,
ñ 9 äî 23 ÷àñîâ.
Перед употреблением 
медикаментов внимательно 
ознакомьтесь с инструкцией.

53-92-53, ñ 9 äî 23.

362035, РСО–А, 
г. Владикавказ,пр. Коста,  261
www.vladikavkaz.franmer.ru

БАССЕЙНЫ, ФОНТАНЫ, САУНЫ
ИНФРАКРАСНЫЕ КАБИНЫ

ТУРЕЦКИЙ ХАМАМ
КОМПОЗИТНЫЕ БАССЕЙНЫ FRANMER

МОДЕРНИЗАЦИЯ И РЕКОНСТРУКЦИЯ 
ДЕЙСТВУЮЩИХ БАССЕЙНОВ

ДОВЕРЯЙТЕ  ПРОФЕССИОНАЛАМ!
 Тел. (8672) 51-85-15 
e-mail: kontek-alania@yandex.ru

МИНСТРОЙ РСО–А
объявляет о приеме документов на рассмотрение для 

формирования резерва кандидатов для замещения 
руководящих должностей (НАЧАЛЬНИК ОРГАНИЗА-
ЦИИ, ГЛАВНЫЙ ИНЖЕНЕР, ЗАМЕСТИТЕЛЬ НАЧАЛЬ-
НИКА) И СПЕЦИАЛИСТОВ ПО ОСУЩЕСТВЛЕНИЮ 
СТРОИТЕЛЬНОГО КОНТРОЛЯ В ГКУ «УКС РСО–А».

Предварительные требования – наличие высшего образова-
ния по специальности или направлению подготовки «Строи-
тельство» и стаж работы в строительной отрасли не менее 3 
лет. 

При себе иметь копию трудовой книжки и копию диплома об 
образования.

Прием документов осуществляется с 10 до 12 часов по адре-
су: г. Владикавказ, ул. Чкалова, 3, ГКУ «УКС РСО–А», 2-й этаж, 
каб. 29 (приемная начальника). Телефон (8672) 40-51-24.

Внимание: розыск!
МВД по РСО–А разыскивается безвест-

но отсутствующий Тамерлан Даурбеко-
вич Торчинов, 02.08.1956 г.р., прожива-
ющий в г. Беслане, который 22.03.2021 г. 
ушел из дома и не вернулся.

Приметы: высокого роста, плотного 
телосложения, волосы черные с сединой.

Был одет: шапка горчичного цвета, 
синий спортивный костюм, темные крос-
совки.

Просьба ко всем, кто обладает какой-
либо информацией о местонахождении 
Т.Д. Торчинова, сообщить по телефонам 
дежурной части:  8 (8672) 59-46-00, 8 (86737) 3-52-52.

Пресс-служба МВД по РСО–А.

ИСКУССТВОИСКУССТВО

Счастье художника
Творческая мастерская 

Хасана МАМСУРОВА 
находится в его доме на 
«Осетинке». Справа у 
входа в уютную и светлую 
комнату –  начатая 
картина, на стенах 
–  уже законченные 
произведения: «Тутыр», 
«Яблоко нартов», 
многочисленные горные 
пейзажи. Они приковывают 
взгляд – и ты невольно 
переносишься к подножию 
гор, слыша шум горных 
реки или водопада... 

Кажется, что ожила и хохочет с 
сестрами красавица Дзерасса, а там, 
на краю села, Тутыр посылает к жи-
телям волков, желая их наказать за 
проступки. 

Здесь же, в мастерской, на рабочем 
столе лежит круг, предназначен-
ный для осетинских пирогов, его еще 
предстоит расписать, а стоящие в ряд 
улыбчивые матрешки в национальных 
нарядах напоминают о светлых днях 
детства. В начале разговора решила 
поинтересоваться у художника, как 
начинался его творческий путь, где 
он получил художественное образо-
вание, были ли в семье творческие 
люди. 

– С самого раннего детства, на-
сколько ребенок себя осознает, я 
рисовал. Сначала это были неболь-
шие наброски животных в тетрадках 
в клетку. Приезжая на каникулы во 
Владикавказ из Средней Азии, я ча-
сто видел во дворе у бабушки всякую 
живность. Я родился и жил в неболь-
шом поселке Кеса, потом мы перееха-
ли во Владикавказ, мне тогда было 
20 лет. Творческая жилка, наверное, 
еще и от деда Сабе Мамсурова, ко-
торый очень любил кинематограф. 
Его приглашал на съемки батальных 
сцен с лошадьми сам Бондарчук. А 
еще во мне две крови – осетинская 
и таджикская – и я этим горжусь. 
После службы в армии  и миротвор-
ческих силах Душанбе я поступил в 
Северо-Осетинский государственный 
университет. Это уже было второе 
высшее образование, первое у меня 

– педагогическое, пошел по стопам 
матери, я – химик-биолог. А уже по 
окончании СОГУ поступил в Санкт-
Петербургскую академию художеств, 
где получил специальность «теоретик 
искусства». 

– Что заставило пойти в акаде-
мию и получить третье высшее?

– В студенческие годы не раз мне 
доставалось от  Шалвы Бедоева, 
который, увидев очередной мой «ше-
девр», говорил: «Мамсуров, где ты 
видишь такие тона? Нет у нас таких 
цветов». Я помню, как переживал из-
за критики, замыкался в себе. А после 
окончания академии стал принимать 
любое мнение. Есть люди, которым 
мое творчество нравится, есть те, 
кому нет…

– Судя по картинам в вашей ма-
стерской, вы любите писать пей-
зажи.

– Да, я больше пейзажист. Как же 
не замечать окружающую нас красо-
ту, которая буквально повсюду?

– Кого вы считаете главным сво-
им учителем? 

– Самый главный – это природа. 
Пока преодолеваешь какие-то труд-
ности и препятствия, ты растешь. Вы 
знаете, какая у нас очень мощная 
школа изобразительного искусства, 
сколько сильных художников! Это и 
Магрез Келехсаев с его неповтори-
мыми сюжетами, тот же великий для 
меня Шалва Бедоев, и председатель 
нашего союза художников Таймураз 
Маргиев. Я совсем не суеверный 

человек, но с его легкой руки стал 
писать картины. Когда мы переехали 
в Осетию, у меня было туговато с 
деньгами. Так вот, первые масляные 
краски, причем в большом количе-
стве, дал мне Таймураз Маргиев, 
заметивший на занятиях, что у меня 
их нет.

– Были ли у вас персональные 
выставки? 

– Персональных нет, так как я – не 
член союза художников. Но прила-
гаю определенные усилия, чтобы 
вступить в эту престижную и очень 
авторитетную организацию.

– Помимо пейзажной живописи 
вы работаете и в декоративно-при-
кладном искусстве…

– Так и есть. Я выпиливаю и распи-
сываю круги под пироги, националь-
ных матрешек, причем некоторые из 
них – портретные. Мне нравится их 
дарить. Приятно, когда гости респу-
блики увозят с собой кусочек Осетии. 
К примеру, некоторые мои работы 
хранятся в частной коллекции Жале 
Пухаевой – основателя и руководи-
теля Музея восковых фигур в Турции, 
журналиста и радиоведущей Элеоно-
ры Филиной. Помогают мне в работе 
и мой брат-близнец, и мама. Если это 
круг под пироги, то Хусейн создает 
форму, мама занимается шлифовкой, 
я – росписью. 

– Вы работаете в школе, как 
удается находить общий язык с 
детьми? 

–  Я учитель изо- и технологии, 
до этого преподавал искусствове-
дение, мировую художественную 
культуру. Открою вам небольшой 
секрет: по уставу школы у нас нельзя 
пользоваться гаджетами на уроках. 
Я – единственный учитель, который 
не запрещает это. Предлагаю скачи-
вать графический редактор, в кото-
ром очень много возможностей. Это 
удобно, так как дети могут создавать 
в приложении рисунки, потом пока-
зывать их после уроков и получать 
оценки за труд. Я и сам увлекаюсь 
этим, пользуюсь планшетом, создаю в 
графическом редакторе иллюстрации 
к детскому журналу «Ногдзау».

– У вас очень светлые работы. 
Находиться в вашей мастерской – 
одно удовольствие, картины такие 
яркие. Глядя на матрешек и лица 
городских персонажей на ваших 
полотнах, невольно хочется улыб-
нуться. Но хотелось бы спросить: 
есть ли в вашем творчестве вы-
страданное произведение? 

– Есть, оно связано с Бесланом. Я 
просто не люблю на эту тему гово-
рить, так как она вызывает сложные 
эмоции. Что касается городских пей-
зажей, то в основном, прогуливаясь 
вечером, наблюдаю за жизнью горо-
жан. Город многолик, разнообразен, 
он живет, развивается. Часто сталки-
ваюсь с тем, что хочется написать сю-
жет, выхваченный из жизни. Красота 
города, к сожалению, уходит, старый 
Владикавказ, который я помню, се-
годня очень меняется... 

– Что для вас живопись?
– Она у меня ассоциируется с «веч-

ностью». Если что-то доброе останет-
ся после тебя, значит, ты делал все не 
зря. Пока живешь, создаешь что-то, 
пытаешься запечатлеть и сохранить 
в своих произведениях какие-то яв-
ления, мгновения, эмоции, перенести 
их в свой мир. И если другой человек 
принимает и перенимает это, то до-
роже награды для художника нет. 
Это не просто признание, а радость 
для самого мастера. А если человек 
знакомится с моим творчеством и 
при этом еще и улыбается, то это, 
по-моему, и есть счастье художника. 

Залина ГУБУРОВА.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ.

Принимаются заявки на индивидуальные и коллективные посещения. 
Тел. для справок: касса – 54-81-25, администраторы – 53-24-75, 53-76-81.

ÀÊÀÄÅÌÈ×ÅÑÊÈÉ ÐÓÑÑÊÈÉ ÒÅÀÒÐ им. Е. ВАХТАНГОВА
150-Й СЕЗОН

(14+)

(16+)

27 марта    У. Шекспир

«ТРАГИЧЕСКАЯ ИСТОРИЯ 
ГАМЛЕТА, ПРИНЦА ДАТСКОГО» 

ПЕРВОЕ КВАРТО
Драма в 2-х действиях.     Нач. в 18 часов.
                 28 марта    Ж. Ануй

«ОРКЕСТР»
Комедия в двух действиях . Нач. в 18 часов.

 ÑÄÀÞÒÑß Â ÀÐÅÍÄÓ 
   на рынке «Алан» помещение общ. 

пл. 1000 кв. м в двухэтажном павильо-
не на 2-м этаже, можно использовать 
под мебель, ковры и ковровые изде-
лия, сантехнику и кафель. Имеется 
грузовой лифт. Арендная плата – 200 
тысяч рублей в месяц плюс расходы 
за электроэнергию.

*  *  *
   РЫБНЫЙ ПАВИЛЬОН С АКВА-

РИУМАМИ.
Справки по телефонам: 
57-17-20; 57-87-59.

ПОЗДРАВЛЕНИЯ

Поздравляем С ЮБИЛЕЕМ 
многоуважаемого директора 

школы, заслуженного учителя 
Российской Федерации 

Татьяну Леонидовну 
КОРНАЕВУ 

и желаем ей здоровья, 
неиссякаемой энергии, успехов 

во всех начинаниях и воплощения 
самых смелых планов.

Татьяна Леонидовна, пусть Ваша жизнь 
всегда остается наполненной понимани-

ем и поддержкой коллектива, теплом 
домашнего очага, любовью родных и 
близких!

С искренними пожеланиями и 
признательностью педагогический 

коллектив МАОУ «БСОШ № 7 
им. А. С. Пушкина г. Владикавказа». 

Т
в

Заслуженный геолог РФ, кавалер ордена 
Трудового Красного Знамени 

Владимир Михайлович ГИОЕВ 
встречает свой 90-ЛЕТНИЙ ЮБИЛЕЙ!

Желаем тебе еще многих лет! Не 
болеть, духом не стареть! 

Пусть улыбки тебя согре-
вают, пусть сердце твое 
радует вниманием род-
ных и близких!

Любящие тебя сестры, 
дочь Залина, зять Алан, внуки.

Сердечно поздравляем нашего дорогого 

Геннадия Георгиевича 
ГАБИСОВА 
с 75-ЛЕТИЕМ!

Желаем крепкого здоровья, пусть 
все болезни и невзгоды обходят сто-
роной, успехи внуков и первые шаги 
правнуков  придают сил и заряжают 
оптимизмом и  энергией!

С огромной любовью 
родные и близкие:
 жена, дочь, внуки, 

сноха и зятья!

оптими

болеть
Пуст

ва
ра
ны

28 МАРТА
НА СЦЕНЕ РЕСПУБЛИКАНСКОГО ДОМА НАРОДНОГО ТВОРЧЕ-

СТВА (ДК «МЕТАЛЛУРГ») В ИСПОЛНЕНИИ СОЛИСТОВ ТЕАТРА 
ОПЕРЫ И БАЛЕТА ФИЛИАЛА МАРИИНСКОГО ТЕАТРА В РСО–А 
ПРОЗВУЧАТ МИРОВЫЕ ОПЕРНЫЕ ХИТЫ – АРИИ ИЗ ОПЕР ЧАЙ-
КОВСКОГО, РИМСКОГО-КОРСАКОВА, РУБИНШТЕЙНА, ВЕРДИ, 
ПУЧЧИНИ, МАССНЕ, БИЗЕ, СЕН-САНСА, РОССИНИ, МАСКАНЬИ, 
МОЦАРТА, ДОНИЦЕТТИ и др.

Исполнители:
народный артист РСО–А Олег ТАЙСАЕВ;  заслуженная артистка 

РСО–А Лейла КИСИЕВА;  народная артистка РСО–А Елена СКАЛ-
ДИНА;  Михаил ПАВЛОВ; Марина НЕТРЕБИНА; заслуженный 
артист РСО–А Ибрагим ХУГАЕВ;  заслуженный артист РЮО Вано 
БЕКОЕВ; заслуженный артист РСО–А Рустам АБДУЛАЕВ;  Лана 
НАРТИКОВА; Сослан ГИЗОЕВ; Диана АЛБЕГОВА; Динара ГРИ-
ГОРЯН; Мамед АЛИСКЕРОВ; Сослан ГАГИЕВ. 

Начало в 18 часов.
Также в концерте примут участие солисты балетной труппы с 

номерами из опер «КАРМЕН», «АИДА», «ТРАВИАТА».
Билеты можно приобрести в кассах филиала: ул. Иристонская, 

3-а и ул. Миллера, 34, тел.: +7 (8672) 53-14-15, 40-38-59, на саи ̆те: 
alania.mariinsky.ru

Драма 
в ресторане
Следственным 

отделом по 
Моздокскому району 
Следственного 
управления 
Следственного комитета 
Российской Федерации 
по Республике Северная 
Осетия – Алания по 
факту убийства и 
покушения на убийство 
двоих местных жителей 
возбуждено уголовное 
дело по признакам 
преступления, 
предусмотренного ч. 
1 ст. 105 УК РФ и ч. 3 
ст. 30 – п. «а» ч. 2 ст. 
105 УК РФ (убийство и 
покушение на убийство 
двоих и более лиц).

По версии следствия, в 
ночь на 23 марта 2021 года 
в одном из ресторанов го-
рода Моздока неизвест-
ный в ходе драки причи-
нил ножом проникающие 
колото-резаные ранения 
двоим посетителям. От по-
лученных ранений один из 
них – 31-летний мужчина 
– скончался в реанимацион-
ном отделении Моздокской 
районной больницы, другой 
– 29-летний местный жи-
тель – в тяжелом состоянии 
находится в реанимации, 
ему оказана необходимая 
медицинская помощь.

В настоящее время про-
водятся следственные 
действия, направленные 
на установление всех об-
стоятельств совершенного 
преступления. Расследо-
вание уголовного дела про-
должается.

По информации 
пресс-службы СУ 
СК РФ по РСО–А.

ЧПЧП

# Команда Игры Победы Ничьи Пора-
жения

Мячи Очки

1 Крылья Советов 31 22 4 5 69-21 70
2 Нижний Новгород 31 20 5 6 48-21 65
3 Оренбург 31 18 10 3 49-23 64
4 Алания 31 16 9 6 61-32 57
5 Балтика 31 16 7 8 34-24 55
6 Торпедо Москва 31 16 6 9 53-30 54
7 Велес 31 15 9 7 45-33 54
8 Нефтехимик 31 16 5 10 48-30 53
9 СКА-Хабаровск 31 12 8 11 36-35 44
10 Енисей 31 13 4 14 35-43 43
11 Волгарь 31 12 7 12 39-34 43
12 Факел 31 11 10 10 39-30 43
13 Текстильщик 31 11 8 12 26-33 41
14 Чайка 31 10 10 11 36-39 40
15 Спартак-2 31 10 6 15 33-48 36
16 Краснодар-2 31 8 10 13 38-49 34
17 Иртыш 31 9 6 16 27-41 33
18 Акрон 31 8 7 16 25-42 31
19 Чертаново 31 7 4 20 24-53 25
20 Динамо Брянск 31 7 4 20 16-52 22
21 Томь 31 5 6 20 20-43 21
22 Шинник 31 4 5 22 30-75 17

ТУРНИРНАЯ ТАБЛИЦА

На пути к «бронзе»
В поселке Витязево (Краснодарский край) прошло 

первенство России по тхэквондо среди юниоров до 21 года. 
В течение четырех дней были разыграны 16 комплектов 
наград. 

Несмотря на высокую 
конкуренцию, воспитан-
ник Спортивной школы 
олимпийского резерва 
по тхэквондо РСО–А, сту-
дент Владикавказского 
торгово-экономическо-
го техникума Виталий 
Геладзе стал бронзовым 
призером в весовой кате-
гории до 58 кг.

Он провел 4 поедин-
ка: в первом одержал 
досрочную победу над 
соперником из Свердлов-
ской области, во втором 
бою был сильнее пред-
ставителя Республики 
Дагестан, в третьем по-
бедил соперника из Крас-
нодарского края. Но в 
четвертом уступил спор-
тсмену из Ростовской 
области, который и стал 
победителем турнира. 

Спортсмена подгото-
вили тренеры Авет Ога-
несянц и Алан Ногаев.

Напомним, ранее Ге-
ладзе стал серебряным 
призером Кубка России 
по тхэквондо, который 
прошел в Воронеже, а в 

этом году он был одним 
из финалистов всерос-
сийской студенческой 
премии «Студент года» 
в  номинации  «Спор-
тсмен года».

З. КАЙТОВА.

ТХЭКВОНДОТХЭКВОНДО

ФУТБОЛФУТБОЛ

Â ÌÀÃÀÇÈÍ ÑÒÐÎÈÒÅËÜÍÛÕ 
ÌÀÒÅÐÈÀËÎÂ ÒÐÅÁÓÞÒÑß:
   ПРОДАВЕЦ-КОНСУЛЬТАНТ 

(опыт работы, знание 1С)
   КАРЩИК (опыт работы)
   КЛАДОВЩИК (опыт работы)

Заработная плата по результатам 
собеседования. 

ТЕЛ. 25-87-73.

Коллектив ЗАО «Гормолзавод 
«Северо-Осетинский» выражает 
глубокое соболезнование родным 
и близким по поводу кончины быв-
шей сотрудницы  

ДЗАМПАЕВОЙ
Азы Дмитриевны.

Родные и близкие с глубоким 
прискорбием извещают о кончине 

ДЗУЦЕВОЙ
Надежды Мурзабековны.

Гражданская панихида состоит-
ся 24 марта по адресу: ул. К. Марк-
са, 44.

Коллектив Центра ПФР по вы-
плате пенсий в Республике Се-
верная Осетия – Алания  скорбит 
и выражает глубокое соболезно-
вание ведущему специалисту-экс-
перту отдела выплаты пенсий и 
иных социальных выплат С. И. Ка-
лаговой по поводу кончины отца

ТУАЕВА
Изатбека Габлаевича.

Родные и близкие с глубоким 
прискорбием извещают о кончине 

БУДАЕВОЙ-ТАГАЕВОЙ
Фузы Беслановны.

Гражданская панихида состоит-
ся 24 марта в с. Толдзгуне. Сбор 
отъезжающих в 10 часов на Архон-
ском перекрестке.

Семья Баро-
евых выражает 
искреннюю бла-
годарность всем, 
кто разделил с 
ней горечь утра-
ты БАРОЕВОЙ-
ЦОМАРТОВОЙ 
Аллы Магоме-
товны, и сообща-
ет, что 40-дневные поминки со дня 
ее кончины состоятся 26 марта по 
адресу: ул. Дмитрия Донского, 19.  
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